
Букмекеры 
ставят 
на Белоруссию
Parimatch занялся 
онлайн-казино  
в соседней юрисдикции

На фоне падения букмекерского 
рынка и фактического закрытия 
на время самоизоляции игорных 
зон в России Parimatch готовит 
к запуску первое легальное он-
лайн-казино в Белоруссии. В ру-
нете онлайн-казино незаконны, 
но белорусскую версию планиру-
ется со временем адаптировать 
и для россиян. Аудитория таких 
проектов по всему миру с начала 
пандемии выросла на 25%.

Букмекерский холдинг Pari-
match, работающий в России и стра-
нах СНГ, запускает первое легальное 
онлайн-казино в Белоруссии, сооб-
щили „Ъ“ собеседники на игорном 
рынке и подтвердили в пресс-служ-
бе компании. В России онлайн-кази-
но запрещены, а в Белоруссии пре-
зидент Александр Лукашенко лега-
лизовал их в августе 2018 года. Pari-
match получил лицензию в февра-
ле 2020 года и уже вложил в запуск 
$1 млн, еще столько же по требова-
нию лицензии хранится на специ-
альном счете, рассказала „Ъ“ заме-
ститель директора Parimatch Belarus 
Юлия Лешкова. Пока онлайн-казино 
работает в тестовом режиме и полно-
ценно запустится в ближайшие дни, 
уточнила она.

Из России зайти на сайт белорус-
ского Parimatch можно только через 
VPN, убедился „Ъ“. Но возможность 
игры для россиян прорабатывается. 
«Мы разрабатываем платежные ме-
тоды для зарубежных граждан, в том 
числе россиян. Все это потребует до-
полнительной подготовки для соот-
ветствия законодательству, а также 
новых инвестиций»,— уточнила го-
спожа Лешкова. Белорусский проект 
юридически не связан с российским 
бизнесом, подчеркивает она. Голов-
ной офис холдинга Parimatch нахо-
дится в кипрском Лимасоле, в его со-
став входят бизнесы на Кипре, в Бе-
лоруссии и Казахстане; торговая 
марка Parimatch в России предостав-
лена на условиях франшизы.

• В России с 2009 года казино разре-
шены только в специальных игор-
ных зонах, а в онлайне запрещены. 
В то же время в рунете работают 
десятки нелегальных казино, зареги-
стрированных в Кюрасао, на Маль-
те и в других странах. Одно из та-
ких казино — Azino777 в 2018 году 
оказалось крупнейшим рекламода-
телем в онлайн-видео рунета.
Аудитория онлайн-казино стре-

мительно растет на фоне пандемии 
коронавируса. Количество показов 
«Яндекса» по запросу «казино он-
лайн» в марте составило рекордные 
за год 978 тыс.— это на 83% больше, 
чем в марте прошлого года, свиде-
тельствуют данные Wordstat. Дирек-
тор по продажам в СНГ компании 
BetGames.TV (европейский произ-
водитель контента для игровой ин-
дустрии) Юрий Михайлов говорит, 
что количество запросов на продукт 
компании для онлайн-казино за по-
следнее время выросло на 50%.

деловые новости — с7

Малый и средний собес
Новые меры поддержки распространены почти на всех некрупных и безработных

Объявленные вчера Владимиром 
 Путиным дополнительные экономи-
ческие меры по поддержке экономики 
в связи с эпидемией не изменяют прин-
ципы ранее объявленного правитель-
ственного первого пакета, но значи-
мо его расширяют. Поддержка новых 
безработных усилена  безадресностью 
для них выплат маткапитала и посо-
бий на детей, фактическим увеличе-
нием  пособия до 12 тыс. руб. в месяц 
и обещанием расширения кредитных 
каникул. Новые меры поддержки мало-
го бизнеса — каникулы по соцплатежам 
с годом рассрочки их уплаты и обеща-
ние поддержки работодателей, отка-
завшихся от увольнений. Совокупная 
стоимость изменений для бюджета (де-
сятки миллиардов рублей) по-прежнему 
умеренна. Второй пакет поддержки бу-
дет готовиться уже с учетом региональ-
ных планов борьбы с эпидемией — Вла-
димир Путин поддержал региональные 
 отличия их друг от друга.

Совещание президента с главами реги-
онов и правительством (см. текст на этой 
же странице) можно рассматривать как до-
полнение к обращению 2 апреля. Напом-
ним, в нем Владимир Путин продлил ра-
нее объявленные нерабочие дни 30 марта — 
3 апреля до конца апреля, эти противоэпи-
демические меры создавали явную угрозу 
обрушения множества бизнесов и мгновен-
ного всплеска безработицы. Первый прави-
тельственный пакет поддержки экономи-
ки, в проектах обнародованный еще в кон-
це марта, включал поддержку безработных 
(увеличение потолка пособий по безрабо-
тице до МРОТ, ускорение выплат соцпосо-
бий и др.), налоговые каникулы для физ-
лиц и двух групп юрлиц — малых и средних 
предпринимателей (МСП) и крупных компа-
ний, а также снижение регуляторной нагруз-
ки на всю экономику и ставки соцплатежей 
для МСП. Хотя на сегодняшний день масшта-
бы будущего закрытия бизнесов и увольне-
ний принципиально неоценимы (владель-
цы говорят пока лишь о высочайших рисках 
несостоятельности, но не о принятых реше-
ниях ликвидировать рабочие места и проек-
ты), на фоне деклараций регуляторов боль-
шинства крупных экономик о стимулирова-
нии спроса путем грантовой поддержки как 
минимум МСП на 10–20% ВВП первый пакет 
Белого дома, объявленный 5 апреля (поста-
новление правительства №409), восторгов 
бизнеса не вызвал. Российские меры поддер-
жки грубо можно сейчас оценить предель-
но в 5% ВВП, а уровень беспокойства в пред-
принимательской среде, видимо, выше, чем 
в странах ЕС.

Меры, объявленные вчера президентом, 
новых решений не содержат, но значитель-
но расширяют уже объявленные. В отно-
шении физлиц это неожиданное решение 
увеличить круг спонсируемых програм-

мой поддержки семей, в том числе из матка-
питала: она не только запускается раньше, 
но и становится для новых безработных без-
адресной (от них не требуется доказывать 
соответствие критериям бедности в 2019 
году). Временно увеличены пособия по без-
работице: граждане, которые обратились 
в службу занятости с 1 марта, смогут до ию-
ня включительно получать пособие в макси-
мальном размере — 12,1 тыс. руб., что рав-

но минимальному прожиточному миниму-
му в стране и примерно трети средней зар-
платы (37 тыс. руб.). Те, у кого есть дети, смо-
гут также получать по 3 тыс. руб. ежемесяч-
но на каждого несовершеннолетнего ребен-
ка. Расширено и число получателей пособия 
на детей от трех до семи лет.

Кроме этого, президент объявил о круп-
ных дополнительных выплатах медперсо-
налу, занятому борьбой с эпидемией корона-
вируса. Регионы получат на это 10 млрд руб., 
в масштабах экономики это не очень значи-
мо, но во многом это мера соцподдержки пре-
дельно важной профессиональной группы.

С точки зрения охвата пока самой мас-
штабной из новых мер выглядит расшире-
ние получателей пособия на детей с трех 
до семи лет — если отказаться от критерия 
нуждаемости, в РФ может быть до 3 млн та-
ких семей. Оценить число претендентов 
на пособие по безработице пока невозмож-
но — по расчетам ЦМАКП (максимальная 
оценка), в зоне риска 10 млн работников, 
но предсказать, кто из них будет уволен, а ко-
му сократят рабочие часы или отправят в от-
пуск за свой счет, невозможно.
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Большой тур  
следит за тобой
К открытию границ подготовят систему 
наблюдения за потоками иностранцев

Мэрия Москвы хочет следить не только 
за жителями города — там заинтересо-
вались созданием системы отслежива-
ния перемещений по столице туристов 
на основе данных сотовых операторов. 
Она должна помочь контролировать уро-
вень заболеваемости коронавирусом 
и локализовать очаги его распростране-
ния после открытия границ. На контракт 
может претендовать «Яндекс», который 
уже передает властям данные о транс-
портных потоках и следит за уровнем 
 соблюдения самоизоляции в Москве, 
считают источники „Ъ“.

Московские власти могут создать систе-
му мониторинга мест скопления иностран-
ных туристов, рассказал „Ъ“ источник в мэ-
рии. Она ежедневно должна на основе дан-
ных сотовых операторов отслеживать число 
приезжающих в Москву иностранцев в роу-
минге или с местными сим-картами и опре-
делять территории, где они проводят боль-
ше всего времени.

По словам источника, контракт на пре-
доставление таких данных департамент ин-
формационных технологий (ДИТ) Москвы 
планирует заключить с единственным по-
ставщиком. Эту информацию подтвердил 
„Ъ“ другой собеседник, знакомый с плана-
ми властей. По его словам, мониторинг ту-
ристов в Москве потребуется для контроля 

заболеваемости, когда ограничения на пере-
мещения между странами будут сняты: «Сис-
тема должна помочь отследить жителей, по-
тенциально контактировавших с иностран-
цами, и локализовать очаги заболеваний». 
В пресс-службе ДИТ уточнили, что сейчас 
не планируют создание подобной системы, 
но подтвердили проведение «оценки стои-
мости услуг по предоставлению геоаналити-
ческих отчетов по запросу».

Столичные власти уже закупают у опера-
торов данные по перемещениям горожан, 
собираемые на основе геолокации сим-карт. 
С 2015 года ДИТ потратил на закупку таких 
данных 516 млн руб., сообщали «Ведомости» 
в марте 2019 года. Посредником между ДИТ 
и операторами выступает аналитический 
центр при правительстве, а данные переда-
ются в обезличенном виде.

Претендовать на разработку системы сле-
жения за туристами может «Яндекс», считает 
один из источников „Ъ“. «Компания уже пе-
редает властям свои данные по разным кате-
гориям, включая транспортные потоки»,— 
напоминает он. Также «Яндекс» запустил си-
стему контроля уровня самоизоляции в Мо-
скве и других городах. В «Яндексе» не стали 
комментировать проект мэрии. Так же по-
ступили в МТС, «МегаФоне» и «Вымпелкоме».
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В очередь, Родины дети, 
в очередь
Как теперь решают, кого из россиян  
и когда вернуть из-за границы

Новый алгоритм вывоза  россиян, 
 застрявших за границей,  отсекает 
от возвращения на родину тех, кто 
 уехал до 1 января 2020 года, переда-
ет полно мочия по формированию вы-
возных списков от МИДа к Минкомсвязи 
и обозначает основным  перевозчиком 
«Аэрофлот». Еще одно новшество — 
на один борт сажают жителей конкрет-
ного города или региона, смешанные 
рейсы не осуществляются. Послед-
нее условие, судя по всему, должно 
 гарантировать помещение возвращен-
цев под карантин по месту  жительства. 
В итоге самолеты пока недобирают 
 пассажиров и летают налегке.

Россиян, заблокированных в разных стра-
нах мира из-за закрытия границ по причине 
пандемии и желающих попасть на родину, 
будут вывозить по новой схеме. «Алгоритм 
организации работы по вывозу граждан Рос-
сийской Федерации из иностранных госу-
дарств» утвержден 7 апреля оперативным 
штабом по предупреждению и распростра-
нению новой коронавирусной инфекции 
на территории России. Штаб возглавляет ку-
рирующая социальный блок вице-премьер 
Татьяна Голикова.

Пятистраничный документ (есть в распо-
ряжении „Ъ“) пошагово расписывает процесс 
вывоза и функционал его организаторов. Со-

гласно первому пункту, списки тех, кого бу-
дут перевозить в Россию, теперь формирует 
Минкомсвязи — по результатам заполнения 
гражданами форм на Едином портале госу-
дарственных и муниципальных услуг.

Ранее, напомним, списками занимался 
МИД, собиравший данные через диппред-
ставительства за рубежом. Теперь ведомство 
участвует только в оповещении утвержден-
ных на вылет граждан и организации их сбо-
ра в аэропортах. В МИДе от комментариев 
отказались, попросив направлять вопросы 
в оперативный штаб.

Списки Минкомсвязи в работу отдают 
не сразу. Сначала их проверяет МВД — на до-
стоверность указанных данных. Кроме то-
го, значащиеся в списках люди должны бы-
ли улететь из России после 1 января 2020 го-
да. Соответствующее решение оперативно-
го штаба было принято 2 апреля. Этот крите-
рий отсекает от включения в списки на воз-
вращение, по крайней мере в ближайшее 
время, довольно много людей.

По словам собеседников „Ъ“, вовлечен-
ных в организацию вывоза россиян, среди 
тех, кто подавал заявки на возвращение, на-
пример, из Таиланда, немало людей, органи-
зовавших жизнь так, чтобы большую часть 
года проводить в этой стране.
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Владимир Путин не потерялся 
на фоне огромного количества 
собеседников и нуждающихся 
в поддержке   ФОТО АНАТОЛИЯ ЖДАНОВА

Подписной  
индекс 50060

П1125

ВСЕ ПРОЙДЕ Т К АК ПЕЧЕНЕГОВ ДЫМ
К А К  В Л А Д И М И Р  П У Т И Н  Р О С С И Я Н  У С П О К А И В А Л

8 апреля президент России Владимир Путин провел совещание 
с главами регионов, а в начале его обратился к гражданам, которых 
призвал пережить коронавирус так же, как русский народ пережил 
в свое время нашествие половцев и печенегов. Специальный корре-
спондент „Ъ“ Андрей Колесников воодушевлен новой перспективой 
и замечает, что президент призвал по сути снова начать население 
страны работать.

В видеоконференции Владимира Путина вовлекается все больше и больше 
людей. На этот раз в такой конференции оказались задействованы не только главы 
всех субъектов, но и почти весь кабинет министров, полпреды президента, сотруд-
ники его администрации… Обязательно, считаю, надо сделать выводы на будущее. 
Право, нет никакой производственной необходимости проводить, например, 

декабрьскую пресс-конференцию при таком стечении журналистов с их безраз-
мерными плакатами и четырехчасовыми стонами. Все уляжется в экран одного 
75-дюймового монитора. Вернее, улягутся все.

Между тем Владимир Путин, видимо, давно собирался обсудить с главами 
регионов, как им понимать предыдущее его обращение к гражданам (от 2 апреля.— 
„Ъ“), где он в ситуации борьбы с коронавирусом по сути предложил губернаторам 
взять «суверенитета столько, сколько смогут проглотить» (цитата, впрочем, из Бори-
са Ельцина образца 1990 года). Необходимость самим распоряжаться своей судь-
бой и судьбой своего региона после всего, что с ними делали, очевидно, поставила 
многих в тупик, и разъяснения, а еще лучше — рекомендации главы государства 
были критически необходимы для них.

Впрочем, для них на первый взгляд мало что упростилось. с3
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В среду стало известно, что в ряде россий-
ских регионов принято решение отправлять 
на 14-дневный карантин пассажиров, прибываю-
щих из Москвы и Санкт-Петербурга. Российские 
региональные власти по-разному представляют 
себе «комплекс ограничительных и иных меро-
приятий» по борьбе с COVID-19, предусмотрен-
ный президентским указом от 2 апреля: с тех пор 
одни регионы перекрыли границы, другие ввели 
пропускную систему, которая чуть не останови-
ла посевную кампанию, третьи прекратили рабо-
ту общественного транспорта или ввели запреты 
на продажу алкоголя. В некоторых регионах ог-
раничились введением режима самоизоляции. 
Такого разнообразия решений региональных 
 лидеров страна не видела с конца 1990-х годов, 
но эксперты считают, что различная реакция ре-
гионов на указания Москвы отражает не всплеск 
федерализма, а нечеткий сигнал центра.

О межрегиональном взаимодействии президент 
заговорил во время селекторного совещания с гу-
бернаторами 8 апреля. Владимир Путин подчерк-
нул, что противостоять эпидемии и ее последстви-
ям «по какому-то единому шаблону не только неэф-
фективно, но подчас и вредно». Однако разнообра-
зие принимаемых губернаторами решений уже тре-
бует коррекции: «Нельзя останавливать экономику, 
закрывать транспортное, грузовое, пассажирское со-
общение между регионами, массово ограничивать 
работу предприятий, невзирая на реальную обста-
новку, даже когда в регионе зафиксированы еди-
ничные случаи заражения. Мы с вами должны по-
нимать, к каким разрушительным последствиям это 
может привести» (подробнее см. материал на стр. 1).

Напомним, своим указом от 2 апреля президент 
наделил губернаторов полномочиями вводить огра-
ничения в связи с угрозой распространения корона-
вируса, приостанавливать деятельность предприя-
тий и организаций и устанавливать особый порядок 
передвижения людей и транспорта — кроме «транс-
портных средств, осуществляющих межрегиональ-
ные перевозки».

Впрочем, главы регионов начали вводить огра-
ничения еще до этого. Так, 30 марта были перекры-
ты границы Астраханской области: въезд разрешен 
только жителям области и грузовому транспорту. 
Для передвижений внутри региона введены пропу-
ска для сотрудников предприятий, «которые вклю-
чены в производственный процесс». Полиция реги-
она останавливает транспорт и проверяет наличие 
пропусков. 1 апреля глава Чечни Рамзан Кадыров за-
явил, что в связи с первым в республике летальным 
исходом (от коронавируса умела 82-летняя пенсио-
нерка) он решил с 5 апреля «ввести режим полной 
изоляции Чеченской Республики от коронавируса». 
С этой даты Чечня не принимает авиарейсы, пасса-
жирские поезда, ограничен проезд автотранспор-
та. «Иначе разорвать звено в цепи распространения 
коронавируса невозможно»,— заявил Рамзан Кады-
ров. Транзитный проезд Чечни по федеральной трас-
се M-29 остается открытым, уточнил он.

Сразу после подписания указа, ночью 2 апреля 
заработал пункт досмотра автотранспорта на Крым-
ском мосту — на полуостров пускают только тех, кто 
там прописан или имеет жилье или родственни-
ков, а также командировочных с удостоверениями. 
Остальных полиция разворачивала на подъезде к 
мосту еще в Краснодарском крае. Всем въезжающим 
меряли температуру. Грузовой транспорт досматри-
вают сотрудники ДПС, Росгвардии и Роспотребнад-
зора. На въездах в Севастополь такие посты устано-
вили еще раньше — 31 марта. Предполагалось, что 
они будут сняты, когда заработают КПП на мосту. Со 
2 апреля на въездах в Орловскую и Белгородскую об-
ласти были оборудованы посты, где проводится из-
мерение температуры и анкетирование всех пасса-
жиров. Всем, кто не едет через область транзитом, 
предписывают соблюдать режим самоизоляции в те-
чение 14 дней. Такие же посты оборудованы на же-
лезнодорожных и автовокзалах.

С 3 апреля жесткие ограничения на движение ав-
тотранспорта введены в Краснодарском крае. Тран-
зитный транспорт пустили в объезд населенных пун-
ктов, а поездки внутри региона разрешили только по 
пропускам (желтый пропуск — внутри муниципали-
тета, красный — по всей территории края). Пропуска 
стали выдавать муниципалитеты, для подачи заявки 
и получения пропуска необходимо явиться лично. В 
муниципалитетах тут же выстроились очереди, в том 
числе и из представителей сельхозпредприятий: вве-
дение пропускного режима совпало с началом посев-
ной кампании. Пропускной режим введен и в Ставро-
польском крае. Там остановлено движение пригород-
ного и межрегионального пассажирского транспор-
та, в результате чего, например, жители окрестностей 
Пятигорска оказались отрезаны от своих мест рабо-
ты, магазинов и медучреждений.

С 4 апреля в Нижегородской области для выхо-
да из дома необходимо получать через сайт или мо-
бильное приложение «Карта жителя Нижегородской 
области» QR-код или номер заявки на выход. Огра-
ничений на передвижение транспорта из других ре-
гионов не вводилось. С 5 апреля КПП установлены 
на въездах и выездах из Удмуртии и из ее столицы, 
Ижевска. Сотрудники МВД и Росгвардии спрашива-
ют у водителей справки от работодателей, подтвер-
ждающие право на въезд и выезд.

С 31 марта в Республике Коми (находится на четвер-
том месте после Москвы, Московской области и Санкт-
Петербурга по числу зараженных — 119 человек по со-
стоянию на 8 апреля) передвижение по автодорогам 
разрешено только по спецпропускам, которые выдает 
администрация главы республики. Межмуниципаль-
ные перевозки пассажиров приостановлены «до улуч-
шения эпидемической ситуации». Перекрыт въезд в 
республику автотранпорта из Ненецкого автономно-
го округа по ледовой переправе.

Всего те или иные ограничения на въезд были 
введены в 15 регионах. Ряд регионов (Красноярский 
край, Кемеровская область, Карелия) с начала апре-
ля закрыли для въезда ряд муниципалитетов и на-
селенных пунктов, в которых обнаружены случаи 
коронавируса, прекратили или ограничили движе-
ние общественного транспорта. Другие начали огра-
ничивать время продажи алкоголя (Пермский край, 
Хакасия, Башкирия, Красноярский край) или вовсе 
ввели сухой закон (Ленинградская область, Забайка-
лье). Третьи уже с первых дней введенной Владими-
ром Путиным «нерабочей недели» (с 30 марта) пре-
кратили работу практически всех предприятий. В 
ряде случаев остановлены даже оборонные пред-
приятия и плановые ремонты энергосетей.

6 апреля последовал первый «окрик» из Москвы: 
премьер-министр Михаил Мишустин заявил, что 
«руководство некоторых регионов закрывало адми-
нистративные границы, препятствуя проезду людей 
и транспорта на свою территорию». Премьер напом-
нил, что главы регионов должны принимать адек-
ватные меры по борьбе с коронавирусом и не путать 
региональные полномочия с федеральными.

В ответ глава Чечни Рамзан Кадыров заявил, что 
границ республики не перекрывал, но людей без 
прописки в Чечне в регион все равно не пустят. При 
этом пресс-секретарь президента Дмитрий Песков 
сообщил, что в Кремле «не видят противоречий» 
между высказываниями господина Мишустина и го-
сподина Кадырова. В понедельник глава Краснодар-
ского края Вениамин Кондратьев разъяснил, что для 
тракторов и комбайнов пропуска не требуются, а 
вскоре после заявления премьер-министра опубли-
ковал собственное, в котором оправдал ограниче-
ния на въезд в регион, которые по-прежнему дейст-
вуют. Не отменил запрета на въезд в область для жи-
телей других регионов и астраханский губернатор 
Игорь Бабушкин. Режим работы пропускного пункта 
на Крымском мосту также не изменился. Продолжи-
ли работать пограничные КПП и в других регионах.

Фонд «Петербургская политика» политолога Ми-
хаила Виноградова опубликовал в среду «Монито-
ринг основных событий социально-политической 

жизни регионов», в который включил рейтинг «ви-
русных суверенитетов»: 14 субъектов федерации по-
лучили высокий рейтинг, 33 — средний и 36 — низ-
кий. Москва и область в рейтинг не вошли ввиду их 
особого положения. При подготовке индекса учи-
тывались наиболее резонансные публичные заяв-
ления и действия. К субъектам с высоким уровнем 
«вирусного суверенитета» отнесены территории, где 
принимались жесткие ограничительные меры: Ас-
траханская, Ивановская, Мурманская, Орловская, 
Томская и Челябинская области, Забайкалье, Крас-
нодарский и Красноярский края, Алтай, Карелия, 
Крым, Севастополь и Чечня. Авторы доклада заклю-
чают, что «разнообразие практик не является для фе-
деральной власти комфортным», но устраивает ее «с 
точки зрения балансирования жестких и мягких ог-
раничительных мер в условиях неопределенности 
относительно масштабов пандемии».

Главный научный сотрудник Института социаль-
ной политики НИУ ВШЭ Наталья Зубаревич счита-
ет, что сейчас региональные руководители проходят 
«проверку на вшивость». По ее мнению, федераль-
ный центр решил сбросить на них ответственность 
за принятие решений, но губернаторы оказались не 
способны ее принять. «В такой ситуации нужны ли-
деры, а не менеджеры», — поясняет эксперт. По ее 
словам, далеко не все региональные руководители 
оказались готовы соблюсти «рациональное соотно-
шение между защитой населения от коронавируса 
и попыткой не убить экономику». При этом попыт-
ка решить все из центра тоже была бы неправиль-
ной — хотя бы с учетом разного числа заболевших 
от региона к региону, отмечает госпожа Зубаревич.

Федеральный центр 15 лет приучал губернато-
ров ловить мельчайшие сигналы, а теперь самоу-
странился, говорит директор Центра политологиче-
ских исследований Финансового университета при 
правительстве РФ Павел Салин: «В итоге региональ-
ные власти разделились на две группы. Первая реа-
гирует на мнение жителей и местного бизнеса и не 
вводит жестких ограничений, а вторая, для которой 
традиционны административные и силовые подхо-
ды, применяет более радикальные меры». Все губер-
наторы в итоге «начали приобретать субъектность», 
отмечает Павел Салин, и в надвигающиеся кризис-
ные времена они могут быть менее восприимчивы 
к сигналам центра, однако федерализмом «здесь и 
не пахнет» — речь идет о ситуативном перераспре-
делении ответственности. Политолог-регионалист 
Ростислав Туровский также заявил „Ъ“, что «не хо-
тел бы спекулировать о возрождении федерализма»: 
по его мнению, различные решения региональных 
властей объясняются отсутствием четко сформули-
рованной федеральной политики по ряду проблем, 
которые ставит распространение COVID-19. «С ме-
рами по поддержке бизнеса региональные власти 
справляются: практически везде введены те или 
иные послабления по налоговым платежам, арен-
де, назначены выплаты безработным,— говорит го-
сподин Туровский.— Владимир Путин четко обозна-
чил границы и цифры по данному вопросу. Но по ог-
раничительным мерам четких границ президент не 
обозначил, у губернаторов есть возможность проя-
вить себя, и это привело к реализации разных сце-
нариев вплоть до закрытия границ. Оно потребова-
ло окрика сверху: такие решения являются явным 
превышением полномочий». Московскую модель, 
которую представляет Сергей Собянин как руково-
дитель рабочей группы Госсовета по противодейст-
вию распространению коронавируса, нельзя рас-
пространить на все регионы не только из-за карди-
нальной разницы эпидемической ситуации, но и из-
за разного восприятия столичного мэра другими ре-
гиональными лидерами, считает Ростислав Туров-
ский. По его словам, центр анализирует разные ре-
гиональные ответы на вызов эпидемии, «чтобы вы-
брать по итогам оптимальную модель».

Лев Кадик, Андрей Винокуров,  
Владимир Хейфец,  
корреспондентская сеть „Ъ“

Эпидемократический 
централизм
Регионы борются с коронавирусом блокпостами

Консенсус-прогноз агентства FocusEconomics предполагает 
падение ВВП России на 1,4% в 2020 году и его возвращение 
к росту на 2,3% в 2021-м. За последний месяц разброс мне-
ний аналитиков увеличился в разы, что говорит о повышен-
ной неопределенности ситуации. Оценки динамики выпу-
ска и частного потребления в первую неделю самоизоляции 
указывают на масштабное снижение экономической актив-
ности. И если ситуация с карантином выглядит более или ме-
нее предсказуемой, то со вторым фактором нынешнего шока 
(падение цен на нефть и снижение внешнего спроса) опреде-
ленности пока нет.

Опубликованный вчера консенсус-прогноз FocusEconomics 
(основан на собранных с 21 марта по 5 апреля оценках 35 россий-
ских и иностранных рейтинговых агентств, аналитических цент-
ров и инвестбанков) предполагает рецессию в экономике России на 
уровне 1,4% в 2020 году (еще месяц назад ждали роста на 1,8%) и уве-
личение ВВП в 2021 году на 2,3% (на 2% месяцем ранее). При этом раз-
брос оценок вырос в разы: на 2020 год минимальная составляет ми-
нус 6% ВВП, максимальная — 1,3% (минус 2,4% и плюс 7% на 2020 год 
соответственно).

Новая оценка на 2020 год выглядит оптимистичнее консен-
сус-прогноза «Интерфакса» — минус 1,5% (данные для него соби-
рались в конце марта). Сделанный тогда же прогноз Reuters пред-
полагал стагнацию экономики РФ в 2020 году на уровне 0,3%. Чуть 
больше недели назад эксперты считали, что карантин в апреле бу-
дет стоить российской экономике один процентный пункт роста, 
что соответствует ее сжатию в апреле примерно на 20% в годовом 
выражении. По оценке ЦМАКП, за первые девять дней каранти-
на (30 марта — 7 апреля) снижение электропотребления энерго-
емких секторов к уровню «недели до карантина» составило 8,1%, 
что соответствует падению среднесуточной экономической актив-
ности на 11,9%.

В то же время опрос более 100 тыс. городских потребителей ком-
панией GfK только с 20 по 30 марта зафиксировал снижение индек-
са потребительских настроений в конце первого квартала с 94 до 62 
пунктов (100 пунктов — отметка, которая разделяет позитивные и 
негативные настроения). Это самый низкий показатель за всю исто-
рию мониторинга GfK. За неделю с 30 марта по 5 апреля расходы гра-
ждан на товары и услуги упали почти на 23%, свидетельствуют дан-
ные лаборатории «СберДанные», по данным «Ромир» — на 47,6%. В 
апреле лишь 22% опрошенных (см. «Ъ-Онлайн») Институтом государ-
ственного и муниципального управления НИУ ВШЭ заявили, что их 
доходы не упали, в марте таких было 59%. При этом 6% респонден-
тов потеряли работу, 9% — отправлены в неоплачиваемый отпуск, 
а 17% не знают, как будет оплачиваться их труд во время каранти-
на. Одновременно число банкротств физлиц заметно увеличилось 
— по данным Федресурса, за январь—март их стало больше на 68% 
(22,35 тыс. человек).

И хотя ЦБ и многие экономисты (см. „Ъ“ от 7 апреля) предсказы-
вают незначительный всплеск инфляции на фоне снижения спро-
са, расширенная на 36 позиций выборка товаров и услуг для измере-
ния недельной инфляции Росстата свидетельствует об ускорении ее 
среднесуточных годовых темпов роста в период с 31 марта по 6 апре-
ля (до 2,7–2,8% с 2,5% по расширенной выборке в конце марта). Ска-
чок цен явно будет отсрочен: по словам исполнительного директора 
Руспродсоюза Дмитрия Вострикова, поставщики настаивают на пе-
ресмотре цен закупки продовольствия на 15–20% и предлагают роз-
нице повышать цены в два этапа.

Между тем потери экономики от продления карантина (даже 
в случае, если он продлится три месяца, его ценой будет сниже-
ние выпуска товаров и услуг на 3–4% в 2020 году, см. „Ъ“ от 1 апре-
ля) несопоставимы с уже случившимся падением цен на нефть. 
По расчетам главы Стокгольмского института переходных эконо-
мик Торнбьерна Беккера, само по себе снижение цены нефти до 
$25 за баррель в среднем в 2020 году приведет к снижению ВВП 
на 8%. «Минэнерго США в своем краткосрочном обзоре в базовом 
сценарии не предполагает новых договоренностей ОПЕК+, ожи-
дает сокращения добычи в США в 2020 и 2021 годах исключитель-
но из-за рыночных факторов. Это вкупе с общей неопределенно-
стью относительно исходов переговоров ОПЕК+ понизило коти-
ровки Brent»,— отмечает Дмитрий Полевой из РФПИ. «Многие 
аналитики видят риски дальнейшего снижения нефтяных цен. 
В частности, IHS Markit и Energy Aspects прогнозируют „дно“ це-
ны нефти во втором квартале на уровне около $10 за баррель»,— 
заключают авторы опубликованного вчера доклада «О чем гово-
рят тренды» ДИП ЦБ.

Алексей Шаповалов

Прогнозистам 
трудно дается 
реальность
Кризис экономики России 
пока разворачивается  
по жесткому сценарию

Уровень глобального долга — как го-
сударственного, так и домохозяйств, 
 корпораций, финучреждений — за прош-
лый год увеличился на $11 трлн, пре-
высив $255 трлн, или 322% мирового 
ВВП, подсчитали в вашингтонском Insti-
tute of International Finance. В этом году 
на фоне борьбы с пандемией COVID-19 
и обширного фискального стимулиро-
вания со стороны правительств прирост 
чистых заимствований может замет-
но ускориться. В результате, по подсче-
там экспертов, по итогам 2020 года объ-
ем глобального долга может вырасти 
до 342% ВВП.

Объем глобального долга за прошлый год 
увеличился на $10,8 трлн, до $255,3 трлн, 

говорится в обзоре Institute of International 
Finance (IIF). Теперь размер общего долга эк-
вивалентен 322% ВВП. В 2018 году прирост 
показателя был значительно меньшим — 
лишь $3 трлн. Долг вне финансового сектора 
увеличился за год с $183 до $192 трлн, в том 
числе обязательства правительств выросли 
на $4,3 трлн, до $70 трлн, корпораций — на 
$2,8 трлн, до $74,2 трлн, домохозяйств — на 
$1,9 трлн, до $48 трлн.

У США и зоны евро сопоставимый уро-
вень госдолга (101,9% и 101,8% соответствен-
но). Уровень китайского госдолга невысок — 
53,7%, однако у нефинансовых корпораций 
этой страны он достиг 150,3% ВВП. У разви-
вающихся стран долг в прошлом году увели-
чился на $3,4 трлн, до $71 трлн. В итоге со-

отношение нагрузки к ВВП в этих странах 
выросло до 220%. У России показатели оста-
вались достаточно низкими по мировым 
меркам — нагрузка домохозяйств выросла 
с 17% до 18,8%, нефинансовых корпораций 
— с 45,6% до 46%, финансового сектора — с 
9,8% до 11,5%, уровень госдолга увеличился с 
14,6% до 15,7% ВВП. 

По сравнению с ситуацией, существо-
вавшей до кризиса 2008 года, правительст-
ва увеличили долговую нагрузку вдвое — 
с $35 до $70 трлн. Причем на США и Китай 
пришлась половина этого прироста (в Ис-
пании, Японии, Франции, Италии и США 
прирост размера долга к объему ВВП соста-
вил более 40 процентных пунктов). Домохо-
зяйства за это время нарастили долги не так 

значительно — с $35 до $48 трлн. Долг нефи-
нансовых корпораций вырос более чем на 
70%, до $74 трлн.

Нынешнее резкое падение объемов при-
были корпораций и массовые увольнения 
работников уже осложнили погашение дол-
гов бизнесом и домохозяйствами, предупре-
ждают в IIF. Эксперты центра отмечают, что 
компании с недостаточными резервами на-
личности могут столкнуться с существенны-
ми проблемами, если начавшийся кризис не 
будет коротким, а отскок в экономике — не 
таким быстрым, как некоторые ожидают.

«Это отрезвляющие данные на фоне то-
го, как правительства разных стран готовят-
ся бороться с пандемией коронавируса фи-
скальными стимулами — в этом году уро-

вень долга вырастет значительно»,— полага-
ют в институте. В марте уровень госзаимст-
вований уже оказался более чем вдвое выше 
среднемесячного за 2017–2019 годы ($2,1 тр-
лн против $0,9 трлн). При реализации сце-
нария, когда чистые заимствования прави-
тельств в этом году будут вдвое выше, чем 
в прошлом, мировая долговая нагрузка вы-
растет до 342% ВВП (с учетом трехпроцент-
ного спада в мировой экономике). «Обшир-
ные фискальные и монетарные стимулы не-
обходимы для купирования рисков нехват-
ки ликвидности и банкротств, однако та-
кое значительное смягчение может усилить 
долговые дисбалансы и неравенство в дохо-
дах»,— замечают авторы доклада.

Татьяна Едовина

Три с половиной ВВП
Мировой долг стремится к новым рекордам
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Все пройдет  
как печенегов дым

— Поручаю Министерству финан-
сов дать регионам возможность по-
ступать гибко, концентрировать вы-
деляемые ресурсы на тех проблемах, 
которые лучше видны на местах,— 
сообщил президент.

То есть придется все-таки самим. 
И даже еще хуже:

— Но подчеркну, предоставляя 
такую свободу маневра, будем и 
строго спрашивать. Оценивать ре-
зультат не по формальному коли-
честву зарезервированных коек, а 
по реальной готовности медучре-
ждений, оборудования и персона-
ла к оказанию именно специализи-
рованной помощи, которая необхо-
дима пациентам с тяжелым течени-
ем болезни.

Почти по всем пунктам президент 
между тем информировал не глав ре-
гионов, а граждан страны:

— Кроме того, считаю необходи-
мым на три месяца начиная с апре-
ля установить специальную феде-
ральную выплату специалистам, 
которые непосредственно работа-
ют с больными коронавирусом и 
ежеминутно рискуют своим здоро-
вьем. Для врачей, непосредственно 
работающих с пациентами, заболев-
шими коронавирусной инфекцией, 
такая доплата составит 80 тыс. руб. 
в месяц. Для среднего медицинско-
го персонала — фельдшеров, мед-
сестер — 50 тыс. руб. Для младшего 
медицинского персонала — 25 тыс. 
руб. в месяц. Что касается врачей 
скорой помощи, которые также ра-
ботают с заболевшими коронави-
русом, они получат выплату 50 тыс. 
руб. в месяц. Фельдшеры, медсе-
стры и водители экипажей машин 
— 25 тыс. руб.

В этот раз в речь президента ре-
шено было по всем признакам доба-
вить больше эмоциональности, чем 
раньше:

— Повторю, такие специалисты 
находятся на передовой! — восклик-
нул он.— Поэтому будем исходить 
именно из этой терминологии и из 
этой ситуации.

То есть окончательно и беспово-
ротно сказано: да, это война.

Только нету никакой передовой. 
И тыла нет. Эта война идет везде. От 
этого она только тяжелее. Но больни-
цы — да, всегда под ударом.

— И будет правильным,— про-
должил президент,— принять еще 
одно решение, а именно установить 
для них повышенные страховые га-
рантии за счет федерального бюдже-
та. Так, как это сделано для личного 
состава вооруженных сил России.

То есть чтобы уже все было на вой-
не как на войне.

Но были и прямые указания, 
бальзам на душу губернаторам:

— В соответствии с моим указом 
все субъекты федерации должны бы-
ли подготовить планы оптимальных 
профилактических мер… Сделать 
это исходя из степени риска распро-
странения инфекции. Прошу доло-
жить сегодня, разработаны ли такие 
планы и, главное, как разворачива-
ется их реализация.

При этом господин Путин опять 
оговаривался:

— Предоставляя дополнитель-
ные полномочия главам регионов, 
исходил из того, что сейчас действо-
вать по какому-то единому шаблону 
— не только не эффективно, но под-
час и вредно. У вас есть все возмож-
ности работать адресно и выверен-
но, учитывать ситуацию в каждом 
населенном пункте, на конкрет-
ных предприятиях, в субъекте фе-
дерации в целом, принимать адек-
ватные, хорошо просчитанные про-
филактические меры, главная цель 
которых — защита жизни и здоро-
вья людей.

Причем условия работы для глав 
субъектов делались какими-то сов-
сем уже невыполнимыми, то есть да-
же абсурдными:

— При этом нельзя останавли-
вать экономику! — предупредил 
президент.— Закрывать транспорт-
ное, грузовое, пассажирское сооб-
щение между регионами, массово 
ограничивать работу предприятий, 
невзирая на реальную обстановку, 
даже когда в регионе зафиксиро-
ваны единичные случаи зараже-
ния! Мы с вами должны понимать, 
к какому урону, каким разруши-
тельным последствиям это может 
привести!

Тут он не в первый раз поставил 
в пример Москву (откуда такая же-
стокость по отношению к Сергею 
Собянину?):

— Обращаю внимание, даже в 
Москве с ее плотностью населения, 
с концентрацией транспортных по-
токов, а значит, и объективно боль-
шими рисками распространения 
инфекции нет практически повсе-
местного закрытия предприятий — 
всех под одну гребенку. Такого нет! 

Многие столичные компании про-
должают работу или перешли на 
удаленный режим!

То есть нарушили распоряжение 
президента о нерабочем апреле.

После этого президент произнес 
то, что затем почему-то выпало из по-
ля общего внимания. А это было, по-
хоже, главное:

— Сейчас нужно создать все усло-
вия для того, чтобы компании, орга-
низации, предприниматели возвра-
щались в нормальный график рабо-
ты. Повторю, сделать это нужно про-
думанно и аккуратно, внимательно 
отслеживая ситуацию. Должен быть 
четкий, понятный перечень органи-
заций, работа которых ограничена 
из-за повышенных рисков. Осталь-
ные предприятия не надо грузить 
разного рода дополнительными 
справками, разъяснениями и согла-
сованиями. Они могут продолжать 
работать, естественно, соблюдая все 
необходимые санитарные требова-
ния и нормы обеспечения безопас-
ности.

То есть Владимир Путин без преу-
величения отменил режим самоизо-
ляции. По-другому это никак не по-
лучается понимать.

— И, конечно,— продолжил он,— 
важно минимизировать кризисные 
явления, смягчить удар для бизнеса, 
потери которого, прямо скажем, уже 
достаточно серьезные, а могут быть 
еще более значимыми.

Ни о чем другом, кроме таких 
мер, предприниматели не думают 
уже много дней и ночей.

— В качестве экстренной, до-
полнительной помощи предлагаю 
распространить на все пострадав-
шие предприятия малого и средне-
го бизнеса отсрочку по уплате стра-
ховых взносов в социальные фон-
ды на шесть месяцев — так, как мы 
это уже сделали для микропред-
приятий,— сообщил президент.— 
Для малого и среднего бизнеса мы 
предусмотрели и отсрочку по всем 
налогам, кроме НДС, также на бли-
жайшие шесть месяцев. Однако не 
должна возникнуть ситуация, когда 
через полгода компаниям придет-
ся сразу, одномоментно выплачи-
вать накопленные долги. Это боль-
ше всего и беспокоит предприни-
мательское сообщество, это крайне 
негативно повлияло бы на ведение 
бизнеса. Поэтому реструктурируем 
такую задолженность. Ее можно бу-
дет гасить плавно, ежемесячно, рав-
ными долями в течение не менее 
года после окончания отсрочки.

Но такие меры вряд ли переста-
нут беспокоить предприниматель-
ское сообщество. Они для него ни-
чтожны.

— Вместе с тем ситуация продол-
жает меняться. В этой связи — тре-
тье. Поручаю правительству с уча-
стием Центрального банка в пятид-
невный срок подготовить програм-
му дополнительной поддержки биз-
неса,— добавил господин Путин.— 
Она должна позволить компаниям 
максимально сохранять занятость, 
доходы сотрудников.

А вот этого начинаем ждать, тем 
более что Дмитрий Песков позже 
сообщил, что поручения по итогам 
этого выступления могут быть гото-
вы уже на следующий день. (Логич-
но, если еще через день будут ис-
полнены.)

— Считаю справедливой следую-
щую формулу: помогать прежде все-
го, в первую очередь тем компани-
ям, которые сохраняют занятость,— 
сказал Владимир Путин.— Но если, 
тем не менее, люди оказываются без 
работы, то в таком случае будем на-
прямую помогать именно им — тем 
гражданам, чьи доходы сократи-

лись; семьям с детьми, которым сей-
час трудно; людям, которые не мо-
гут в прежнем объеме обслуживать 
свои кредиты.

Для них тоже были озвучены 
 меры:

— Вчера подписал указ о начале 
дополнительных выплат семьям, 
имеющим право на материнский 
капитал, по 5 тыс. руб. ежемесячно 
на каждого ребенка в возрасте до 
трех лет включительно. Такие вы-
платы будут осуществлены уже в 
апреле, а также в мае и июне. Вто-
рое. Также в июне, на месяц раньше 
срока, начнутся выплаты семьям 
с детьми от трех до семи лет вклю-
чительно.

При этом — без справок о доходах.
— Поэтому для тех, кто временно 

признан безработным,— добавил 
Владимир Путин,— предлагаю при 
начислении выплаты на детей от 
трех до семи лет, а также других по-
собий не учитывать доход, получен-
ный ранее по месту работы. Таким 
образом мы существенно расширя-
ем круг получателей такой поддер-
жки. Те, кто прежде не мог претендо-
вать на такую выплату, начнут ее по-
лучать. Повторю, исходя не из прош-
лых справок, а из сегодняшней ре-
альной ситуации и проблем кон-
кретной семьи.

Впрочем, в действительности 
круг получателей не так уж и рас-
ширится.

— Всем, кто потерял работу и 
обратился в службу занятости после 
1 марта текущего года,— продолжил 
он,— предлагаю в апреле, мае и ию-
не выплачивать пособие по безра-
ботице автоматически по верхней 
планке, которую мы уже пересмо-
трели в сторону увеличения, а имен-
но в размере МРОТ — 12 130 руб. 
Прошу при этом сделать так, чтобы 
оформить пособие можно было бы 
максимально просто и необремени-
тельно в дистанционном порядке.

Это тоже не многих утешит.
Между тем следующая мера, не-

смотря на то что не потребует осо-
бых дополнительных денег, снимет 
беспокойство у большого количест-
ва людей:

— Сейчас людям не до бюрокра-
тических формальностей и хожде-
ний по инстанциям. Поэтому прошу 
правительство также отработать ме-
ханизм автоматического продления 
паспортов, водительских прав, дру-
гих удостоверяющих документов не 
менее чем на три месяца.

Лишней не станет еще одна мера:
— Особые меры поддержки нуж-

ны семьям с детьми, где родители 
временно безработные. В этом слу-
чае помимо пособия по безработице 
и выплат, которые у нас уже положе-
ны семьям с детьми, предлагаю так-
же на ближайшие три месяца допол-
нительно выплачивать еще по 3 тыс. 
руб. в месяц на каждого несовершен-
нолетнего ребенка.

Но с подлинным нетерпением 
люди станут ожидать другую меру, 
лишь анонсированную:

— В марте дал поручение предус-
мотреть для граждан каникулы по 
потребительским и ипотечным кре-
дитам. Прошу правительство вер-
нуться к данному вопросу и рассмо-
треть возможность расширения этой 
меры поддержки, чтобы она стала 
доступной для большего количест-
ва людей.

И теперь нас ждала последняя 
часть обращения, лирическая. И 
президент сразу сделался как-то бли-
же (то есть, по-моему, дали более 
средний план):

— Дорогие друзья! Понимаю, 
что уже накопились усталость, се-
рьезный груз финансовых, быто-

вых, других житейских проблем. 
Нарушен ваш привычный ритм 
жизни. Для большинства постоян-
но находиться в четырех стенах, 
что называется, муторно и тошно. 
Но выбора сейчас нет! Режим само-
изоляции, его испытания надо не-
пременно выдержать! От нашей 
дисциплины и ответственности за-
висит тот перелом в борьбе с ин-
фекцией, которого мы обязаны до-
стичь. И знаете, что особенно цен-
но — это то, что каждый день под-
тверждает силу и сплоченность на-
шего общества!

Вот только эта мысль и продолжит 
согревать каждого из нас в его четы-
рех стенах.

— Говорю сегодня еще раз о вра-
чах и медсестрах,— произнес Влади-
мир Путин.— Они действуют само-
отверженно, как одна команда. По-
жалуй, за последние десятилетия 
мы впервые так остро осознали важ-
ность, незаменимость их труда. Гово-
рю о волонтерах, добровольцах, чи-
сло которых растет сегодня, о спор-
тсменах, артистах, журналистах, ко-
торые включились в эту работу.

Спортсмены и артисты в этом 
контексте вызывают, прямо ска-
жем, вопросы (в отличие от журна-
листов — да, „Ъ“, например, выхо-
дит каждый день не только в элек-
тронном, но и в прежнем бумаж-
ном виде).

— И конечно,— добавил Влади-
мир Путин,— о вас — о миллионах 
людей, которые помогают своим со-
седям, заботятся о родителях, о чле-
нах семьи, проявляют в это сложное 
время высокую гражданскую ответ-
ственность! Это не простые, не пу-
стые пафосные слова, а наша реаль-
ность, когда лучшие качества каждо-
го из вас нужны и востребованны!

Последние фразы его были пол-
ны и вовсе задушевности:

— Дорогие друзья! Все проходит 
(кого-то это напоминание, впрочем, 
огорчит.— А. К.), и это пройдет! На-
ша страна не раз проходила через се-
рьезные испытания: и печенеги ее 
терзали, и половцы…

Где-то мы это уже слышали… Ах 
да, об этом же говорил в одной из 
своих речей знаменитый русский 
адвокат Федор Плевако: «Много бед, 
много испытаний пришлось пере-
нести России за ее больше чем ты-
сячелетнее существование! Печене-
ги терзали ее, половцы, татары и по-
ляки… Двунадесять языков обруши-
лись на Москву, взяли ее! Все вытер-
пела, все преодолела Россия!..»

Про татар деликатно умолчим, 
а про поляков можно было и ска-
зать… Но нет, и они были безжалост-
но, а вернее, великодушно отредак-
тированы.

А может, просто выпали из памя-
ти. На самом деле автором послед-
них замечаний был ведь, без сомне-
ний, сам Владимир Путин. Он, на-
пример, еще на встрече с кинемато-
графистами 24 мая 2013 года вспо-
минал эту историю: «Адвокат в от-
вет вообще только несколько фраз 
сказал: „Велика была и многостра-
дальна наша Россия… И печене-
ги ее терзали, и половцы…— и там 
что-то еще…— А вот теперь бабуш-
ка украла чайник, и Россия непре-
менно должна погибнуть!“ Бабушку 
не оправдали, но практически отпу-
стили в зале суда из-под стражи».

— Со всем справилась Россия! — 
подозрительно дословно и теперь 
вторил Федору Плевако Владимир 
Путин.— Победим и эту заразу ко-
ронавирусную! Вместе мы все пре-
одолеем.

Тут важно понимать: без него — 
не факт.

Андрей Колесников
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Малый и средний 
собес

Базовые цифры по наиболее за-
тронутому эпидемией региону на со-
вещании привел мэр Москвы Сергей 
Собянин: «3 млн работают, 2 млн вы-
ведены на дистанционную работу и 
порядка 2 млн в отпусках». Даже если 
половина отправленных в отпуска и 
на дистанционку потеряют работу к 
июню, что практически невероятно, 
уровень безработицы в Москве выра-
стет с 1,2% (методология МОТ) до 25%. 
Такие показатели безработицы дол-
говременно наблюдались, напри-
мер, в Испании после кризиса 2009 
года и обвала строительной отрасли 
2013–2014 годах без социальной ка-
тастрофы. В РФ пик безработицы на 
уровне 15% фиксировался в 1998–
1999 годах, и нет оснований предпо-
лагать, что эти уровни будут хотя бы 
кратковременно достигнуты не толь-
ко в РФ, но и в Москве.

Традиционно работодатели в РФ 
предпочитают сокращать зарплаты, 
а не рабочие места — в таком случае 
многие при ухудшении материаль-
ного положения воспользоваться по-
собием не смогут. Тем не менее после 
коррекции социальной части пакета 
Белого дома можно говорить о более 
или менее полной, хотя и не избыточ-
но щедрой, временной поддержке 
новой безработицы в апреле—июне: 
очевидно, что пока ориентиром явля-
ется так называемый V-образный сце-
нарий — мгновенный спад и быст-
рое восстановление ВВП и занятости 
в первом полугодии 2020 года.

В отношении бизнеса основной ак-
цент по-прежнему делается на МСП. 
Главные предложения — расшире-
ние на весь малый и средний бизнес 
ранее распространявшихся только на 
микропредприятия (до 15 наемных 
сотрудников, до 120 млн руб. в год 
оборота) отсрочек по взносам в соци-
альные фонды, а также обещание го-
довой рассрочки по уплате этой недо-
имки. Как будет трактоваться эта идея 

в постановлении правительства, пока 
неизвестно (так, пока большая часть 
налоговых отсрочек по МСП каса-
лась только компаний в списке осо-
бо пострадавших отраслей по кодам 
ОКВЭД, он довольно узкий, но прави-
тельство обсуждает его расширение). 
Но в целом МСП, видимо, также охва-
чено экстренными мерами, отчасти 
компенсирующими ему «карантин-
ную» остановку работы: при V-образ-
ном сценарии это позволит значимой 
части некрупных компаний не оста-
навливать работу с лета 2020 года. От-
метим, Владимир Путин объявил так-
же о готовности государства «помо-
гать прежде всего, в первую очередь 
тем компаниям, которые сохраняют 
занятость». Как именно это будет ре-
ализовываться, также пока неясно: 
пока нет достоверных оценок потерь 
компаний и всплеска увольнений, 
быстрых решений на этот счет прави-
тельство принимать не будет, несмо-
тря на постоянные требования пре-
вентивного крупного финансирова-
ния всех пострадавших не только от 
карантинных мер, но и от волатиль-
ности спроса и сбоев логистики.

Отметим, вчера на совещании 
Владимир Путин призвал регионы 
отправлять в федеральный коорди-
национный штаб региональные пла-
ны борьбы с коронавирусом, а также 
в целом поддержал разнообразие 
экономических мер субъектов РФ. 
Очередной пакет расширения эко-
номической поддержки будет выра-
батываться с их учетом и вряд ли бу-
дет готов в течение недели — на пер-
вое сведение планов дано пять дней. 
Федеральную власть также очень бес-
покоят региональные ограничения 
логистики, которые могут усугубить 
и продлить экономический спад. 
В остальном же основной темой со-
вещания была не столько экономи-
ка, сколько медицинская отрасль в 
борьбе с эпидемией.

Дмитрий Бутрин,  
Анастасия Мануйлова

Госпрограммам 
пересчитали средства
Правительство изменило  
объемы их финансирования

Белый дом подготовил пакет 
 постановлений о крупной кор
ректировке целого ряда госпро
грамм. В нем можно выделить 
две тенденции: наращивание 
финансирования программ, 
 направленных на экономичес
кое и технологическое развитие 
или ориентированных на постра
давшие от эпидемии корона
вируса отрасли, и сокращение 
ассиг нований на наименее затро
нутый пандемией «региональный 
блок». Так, программа развития 
сельских территорий сокраще
на в полтора раза, это 700 млрд 
руб., программа развития Арк
тики — в 27 раз, на 183 млрд руб. 
Основной объем этих средств 
перераспределен в пользу про
мышленности (560 млрд руб.), 
научнотехнологического раз
вития (103 млрд), туризма  
и малого бизнеса.

Правительство за последние два 
дня опубликовало ряд постанов-
лений о внесении изменений по-
чти в два десятка госпрограмм, в 
том числе — об увеличении финан-
сирования программы «Экономи-
ческое развитие и инновационная 
экономика» на 55 млрд руб. в теку-
щую трехлетку. Так, в 2020 году из 
бюджета будет выделено 180,2 млрд 
руб. вместо 147,3 млрд руб., в 2021-м 
— 162,2 млрд руб. вместо 144,7 мл-
рд руб., а в 2022 году — 197 млрд 
руб. против 193 млрд руб. Основ-
ную часть «прибавки» обеспечивает 
включение в программу новых раз-
делов — «Туризм» и «Управление го-
симуществом». Последний будет ку-
рировать Минфин, который ранее 
получил в управление Росимущест-
во и анонсировал цифровизацию от-
расли (см. „Ъ“ от 19 марта). Отметим, 
ранее это направление было офор-
млено в виде отдельной госпрограм-
мы (по сравнению с ней финансиро-
вание сокращено с 32 млрд руб. до 
8 млрд руб. в 2020–2021 годах), а по-
сле ее упразднения ведомство доби-
валось включения такого раздела в 
свою отраслевую программу. На раз-
витие туризма власти намерены вы-
делить 37,5 млрд руб. в 2020–2022 го-
дах. Среди целей — наращивание 
экспорта услуг по статье «Поездки», 
включая медицинские и образова-
тельные, до $15,5 млрд к 2024 году, и 
более 108,5 млрд руб. инвестиций в 
инфраструктуру. Как именно плани-
руется это сделать, в тексте програм-
мы не сказано — лишь о создании 
благоприятных условий развития 
туризма. Среди других изменений 
— увеличение в 2020 году ассигнова-
ний на развитие малого и среднего 

бизнеса: с 36,1 млрд руб. до 45,4 мл-
рд руб. (в последующие годы они не-
сколько сокращаются). 

Наибольший же объем дополни-
тельных средств получила госпро-
грамма развития промышленно-
сти — 560 млрд руб. на 2020–2022 го-
ды (в основном за счет подпрограм-
мы «Транспорт и машиностроение», 
конкретные направления роста рас-
ходов в документе не упоминают-
ся). Программа научно-техническо-
го развития подорожала на 103 мл-
рд руб.— прибавка расходов на на-
учные исследования составит 54 мл-
рд руб., также в программу вклю-
чен раздел «Научно-технологиче-
ская инициатива» (еще 29 млрд руб. 
в ближайшие три года). Ранее спец-
представитель президента по вопро-
сам технологического и цифрового 
развития Дмитрий Песков в интер-
вью „Ъ“ рассказал, что проекты НТИ 
будут увязаны с экономическими це-
лями и интегрированы с «дорожны-
ми картами» по трансформации де-
лового климата (см. „Ъ“ от 7 апреля).

Ради этого масштабнее всего — с 
2,2 трлн руб. до 1,5 трлн руб. (из них 
0,73 трлн руб. из федерального бюд-
жета вместо 1,1 трлн руб.) — урезано 
финансирование программы раз-
вития сельских территорий. К тако-
му сценарию в Минсельхозе уже го-
товились (см. „Ъ“ от 13 февраля), хо-
тя и продолжали надеяться на выде-
ление дополнительных средств — в 
ведомстве напоминали о необходи-
мости довести реальный объем фи-
нансирования в 2020 году до показа-
телей программы (79,2 млрд руб.; см. 
„Ъ“ от 4 марта), но результат оказался 
обратным: заявленные в программе 
расходы приведены в соответствие 
фактическим — 35,9 млрд руб.

Радикально изменилась и про-
грамма развития Арктики — общий 
объем ее финансирования сокра-
тился в 27 раз (с 190,4 млрд руб. до 
6,9 млрд руб. до 2024 года), это свя-
зано с переносом большинства ме-
роприятий госпрограммы в отра-
слевые документы (см. „Ъ“ от 28 
февраля). Финансирование еще од-
ной «региональной» госпрограммы 
— развития Калининградской об-
ласти — также снижено на 75 млрд 
руб. в 2020–2022 годах. В этом году 
будет выделено 58,5 млрд руб. вме-
сто запланированных ранее 76,9 мл-
рд руб. Экономия обеспечена уреза-
нием субсидирования предприя-
тий области, введенного в 2016 го-
ду в связи с прекращением беспош-
линного вывоза продукции, перера-
ботанной на ее территории.

Евгения Крючкова,  
Диана Галиева
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Свое пребывание там они про-
длевали, ненадолго выезжая в со-
седние страны. Но поскольку пан-
демия закрыла границы, они ре-
шили вернуться в Россию, что по 
новому алгоритму невозможно.

Еще одна категория, отрезанная 
от возвращения условием выезда 
после 1 января,— это студенты. Мо-
сквич Владислав Макаров, завер-
шивший учебу в США в начале это-
го года, рассказал „Ъ“, что не смог 
улететь из Нью-Йорка 7 апреля, хотя 
получил уведомление и от «Аэроф-
лота», и от посольства РФ, что он в 
списках на вылет. По словам собе-
седника „Ъ“, уже в аэропорту ему и 
его супруге было отказано в посад-
ке на самолет. С учетом нового алго-
ритма причиной отказа, скорее все-
го, было то, что он въехал на терри-
торию США до 1 января.

Выверенные списки уходят в ин-
формационный центр по монито-
рингу ситуации с коронавирусом, 
который передает их органам ис-
полнительной власти субъектов РФ 
«для проработки на предмет готов-
ности принять соответствующих 
граждан». Окончательные списки 
формируются только после того, 
как регионы проинформируют «о 
готовности обеспечить доставку 
людей от аэропорта прилета борта 
до места жительства, предоставить 
обсерватор и инфекционные кой-
ко-места, организовать карантин 
или режим самоизоляции гра-
ждан». Заключительную версию 
Минкомсвязь составляет, группи-
руя людей по городам, в которых 
проживают граждане.

Именно с тем, что дана установ-
ка вывозить людей в регионы и го-
рода их проживания, связано то, 
что самолеты стали улетать из-за 
границы в Россию неполные, остав-
ляя в аэропортах отбытия сотни же-
лающих улететь. Известно по край-
ней мере о двух рейсах «Аэрофлота» 
(в «Алгоритме...» в качестве перевоз-
чика фигурирует только эта авиа-
компания) — из Бангкока в Санкт-
Петербург и из Нью-Йорка в Москву, 
которые летели с большим количе-
ством пустых кресел. В первом слу-
чае лайнер вывез 187 россиян, хотя 
рассчитан на 296 мест. Во втором 
случае на борт поднялся, по одним 
данным, 61 человек, а по другим — 
48 при наличии 402 мест. То есть за-
гружен он был примерно на 15%.

Собеседники „Ъ“ в авиацион-
ных структурах подтвердили, что 

ориентируются на новые правила 
вывоза: одним рейсом могут лететь 
только жители одного города или 
одного региона. После посадки в 
аэропорту назначения их отправ-
ляют на домашний карантин на 14 
дней. «Это делается, чтобы не допу-
стить распространения инфекции 
в другие регионы»,— говорит собе-
седник „Ъ“. Прибывших можно бы-
ло бы разместить в медицинских 
учреждениях, но для них ни в реги-
онах, ни в Москве не хватает обору-
дованных мест.

Собеседник „Ъ“, знакомый с ор-
ганизацией вывозных рейсов, гово-
рит, что посадка на рейсы авиаком-
паний ведется в соответствии с по-
лученными ее сотрудниками спи-
сками Минкомсвязи. Чиновник из 
Минтранса подтвердил: улетают 
только те, кто попал в заключитель-
ные списки после всех проверок и 
фильтров. Все иные списки, готовил 
их МИД или перевозчик, по словам 
собеседника „Ъ“, силы не имеют.

Тот факт, что самолеты улетают 
незаполненными, на выполнение 
рейсов не влияет. «Перевозчику не-
важно, загружен рейс на 10% или на 
100%. Если самолет прилетел, рейс 
будет выполнен»,— говорит один 
из собеседников „Ъ“. При этом 
источники „Ъ“ подчеркивают, что 
рейс, загруженный на 15%, невоз-
можно окупить за счет проданных 
пассажирам билетов.

Не исключено, что в таких слу-
чаях затраты будут возмещать из 

средств, ранее выделенных прави-
тельством. Премьер Михаил Ми-
шустин 28 марта распорядился на-
править из бюджета 1,5 млрд руб. 
на компенсацию перевозчикам за-
трат, полученных при вывозе рос-
сиян из зарубежных стран. По ин-
формации „Ъ“, деньги уже посту-
пили в Росавиацию, но для их пере-
числения авиакомпаниям регуля-
тор должен получить подтвержда-
ющие документы по понесенным 
расходам. Собеседник „Ъ“ полага-
ет, что часть денег будет выделена 
не ранее чем по итогам апреля.

На данный момент Аэрофлот и 
S7 (выполняют регулярные пере-
возки) вывозят пассажиров, у кото-
рых есть на руках билеты этих ли-
бо других российских авиакомпа-
ний. Впоследствии перевозчики 
проводят расчет между собой. При 
наличии у россиян билетов ино-
странных авиакомпаний, не име-
ющих партнерских соглашений с 
российскими компаниями о взаи-
морасчете, клиенты должны зано-
во купить билет у российского пе-
ревозчика.

Компании, которые привозили 
пассажиров по туристическим пу-
тевкам (Azur, «Уральские авиали-
нии»), вывозят россиян либо за счет 
туроператоров, либо за свой счет 
под обещание властей выплатить 
деньги после перевозки. По дан-
ным „Ъ“, компания Azur, вывозив-
шая граждан РФ из Бразилии и Пе-
ру, потратила на это $778 тыс.

Нововведения уже привели к то-
му, что были отменены полеты, со-
гласованные до принятия нового 
алгоритма. Так «Уральские авиали-
нии» отменили вывозные рейсы из 
Индии, намеченные на 8 апреля. По 
информации „Ъ“, самолеты компа-
нии должны были вылететь за рос-
сиянами в ночь на среду, причем пе-
ревозчик получил разрешения рос-
сийских и индийских авиацион-
ных властей. Но после того как 7 
апреля оперативный штаб утвер-
дил новый порядок вывоза росси-
ян, авиакомпании отменила рей-
сы, чтобы пройти процедуры в соот-
ветствие с новыми правилами.

Одна из самых непростых ситу-
аций сложилась с вылетом россий-
ских граждан из Сеула. Около 50 че-
ловек ждут вылета в транзитной зо-
не аэропорта, многие находятся 
там с 31 марта. В городе ожидают 
вылета свыше 100 человек. Среди 
них есть семьи с детьми, беремен-
ные женщины, 80-летние старики. 
Им старается помочь как может 
местная русскоязычная община. 
Уже после возобновления вывоза 
туристов на этой неделе информа-
ция о рейсе Сеул—Хабаровск не 
подтверждалась. Наконец, 7 апре-
ля Росавиация дала добро на вылет 
самолета авиакомпании «Аврора» 
из Хабаровска в Сеул с корейцами 
на борту и обратно с россиянами. 
Однако в последний момент разре-
шение было аннулировано. «Прои-
зошла путаница в МИДе. Перед вы-
летом разрешение отозвали у авиа-
компании»,— сказал министр 
транспорта Сахалинской области 
Валерий Спиченко в прямом эфи-
ре на YouTube-канале правительст-
ва региона, но при этом заверил, 
что проблема решена и два рейса 
вывезут туристов в четверг.

Со своей стороны, губернатор 
региона Валерий Лимаренко зая-
вил, что «это не путаница». «Ситуа-
ция такова, что, согласно нормати-
ву, в день в аэропорт (регионально-
го уровня.— „Ъ“) должны прилетать 
не более 200 пассажиров. Это требу-
ется для того, чтобы вовремя прове-
сти обработку»,— сказал он. Но ту-
ристы уже никому не верят.

Осуществляя вывоз, власти 
подчеркивают: этот процесс не 
эвакуация, которую может объя-
вить только президент, как это бы-
ло с Уханем. Поэтому рейсы — 
коммерческие.

Владимир Соловьев,  
Герман Костринский,  
Марианна Беленькая

В очередь, Родины дети, в очередь

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Его поздравляет трехкратная олимпийская чемпионка, депутат Государственной  
думы РФ Ирина Роднина:
— Уважаемый Сергей Николаевич, поздравляю Вас с днем рождения, праздником, 
важным не только для Вас, но и для близких. Хочу пожелать здоровья, сейчас это самое 
важное, а также больших планов, хорошей работы, свершений. Пусть в Вашей семье 
будет согласие, а вокруг Вас были только хорошие профессиональные люди, с которы-
ми Вам было бы интересно работать и идти по жизни.

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 72 года 
исполнительному секретарю  
Содружества Независимых Государств  
Сергею Лебедеву

Глава правительства Михаил  
Мишустин утвердил соглашение 
между московской мэрией и МВД 
о полномочиях полицейских состав-
лять протоколы об административ-
ных правонарушениях, связанных 
с распространением COVID-19. 
Между тем МВД уже разработало 
для своих сотрудников рекоменда-
ции по применению новых положе-
ний Уголовного, Уголовно-процес-
суального кодексов и Кодекса об ад-
министративных правонарушениях, 
направленные на борьбу с пандеми-
ей. Среди основных административ-
ных нарушений, которые теперь 
в Москве могут протоколировать  
полицейские,— нарушение предпи-
саний о карантине, неисполнение 
установленных местными властями 
норм изоляции и распространение 
фейков. Штрафовать за нарушения 
режима самоизоляции будут город-
ские административные и дорож-
ные службы.

Премьер-министр Михаил Мишус-
тин утвердил соглашение между сто-
личной мэрией и МВД, подписанное 
Владимиром Колокольцевым и Серге-
ем Собяниным, о полномочиях сотруд-
ников полиции составлять протоколы 
об административных правонаруше-
ниях. Как говорится на правительст-
венном портале, соглашение было за-
ключено 4 апреля 2020 года, в нем идет 
речь о «передаче части полномочий по 
составлению протоколов об админист-
ративных правонарушениях, посягаю-
щих на общественный порядок и обще-
ственную безопасность, предусмотрен-
ных законом города Москвы от 21 ноя-
бря 2007 года».

Как рассказали источники „Ъ“ в пра-
воохранительных органах, обсуждение 
вопроса о заключении соглашения 
между МВД и столичными властями 
длилось последние несколько лет, но 
результата не давало. Одним из препят-
ствий было большое количество «регио-
нальных» составов административных 
правонарушений, не во всех случаях со-
ответствовавших практике полиции 
как федерального ведомства.

В результате столичная полиция в 
условиях распространения коронави-
руса оказалась в непростом положении. 
По сути, у нее имелась возможность 
привлекать к административной ответ-
ственности только тех лиц, которые на-
рушали ст. 6.3 КоАП (нарушение законо-
дательства в области обеспечения сани-
тарно-эпидемиологического благополу-
чия населения), то есть покидали жи-
лье, имея на руках официальное пред-
писание о соблюдении карантина, либо 
нарушителей ст. 19.3 КоАП (неповино-
вение законному распоряжению со-
трудника полиции).

Установленные же мэром Москвы 
Сергеем Собяниным штрафы за нару-
шение правил изоляции законодатель-
но «провисали» из-за отсутствия согла-
шения между мэрией и МВД. Теперь 
этот пробел устранен: московские поли-
цейские имеют право составлять прото-
колы по фактам нарушений, перечи-
сленных в указах градоначальника.

Напомним, москвичам в условиях 
изоляции разрешается покидать свои 
квартиры только для того, чтобы ку-
пить продукты в ближайших магази-
нах, вынести мусор, обратиться за экс-
тренной медицинской помощью и вы-
гулять домашних животных. Если гра-
ждане обязаны находиться на работе, 
они имеют право добираться до офиса. 
Запрещены прогулки с детьми, спор-
тивные пробежки, занятия на спортив-
ных площадках во дворах, поездки на 
такси к родственникам и за продукта-
ми. За нарушение этих норм для гра-
ждан установлен штраф 4 тыс. руб., в 
случае рецидива — 5 тыс. руб.

Все эти ограничения подпадают под 
ст. 3.18.1 (нарушение требований нор-
мативных правовых актов города Мо-
сквы, направленных на введение и 
обеспечение режима повышенной го-
товности на территории города Мо-
сквы), введенную в московский Кодекс 
об административных правонарушени-
ях указом Сергея Собянина и законом 
Мосгордумы от 1 апреля этого года. Со-
гласно соглашению, МВД взяло на себя 
составление протоколов по ч. 1–3 этой 
статьи (касаются запретов на проведе-
ние мероприятий с очным присутстви-

ем граждан, работы объектов рознич-
ной торговли и питания и т. п.— для 
юридических лиц, а также несоблюде-
ния режима повышенной готовности, в 
том числе самоизоляции, и повторных 
нарушений). За городом осталось прото-
колирование по ч. 4 этой статьи (нару-
шение режима самоизоляции с исполь-
зованием транспорта).

Взимать штрафы на месте сотрудни-
ки полиции не имеют права. Составлен-
ные ими протоколы будут направляться 
не в суды, а в городские органы власти, 
перечисленные в ст. 16.3 Кодекса об ад-
министративных нарушениях Москвы.

В зависимости от конкретного нару-
шения это могут быть Объединенная 
административно-техническая инспек-
ция, Главное контрольное управление, 
а также их территориальные подразде-
ления. Протоколы о нарушениях режи-
ма самоизоляции с использованием ав-
томобилей рассматривают городские 
департамент транспорта и развития до-
рожно-транспортной инфраструктуры 
и Московская административная до-
рожная инспекция. Если «транспорт-
ные» нарушения будут выявлены путем 
видеофиксации, то действует такая же 
схема, как и в случаях с ПДД. Пока непо-
нятно, как технически будет опреде-
ляться, какой раз гражданин нарушил 
правила самоизоляции. По соглаше-
нию учет правонарушителей возложен 
на город, который будет затем переда-
вать сведения в ГУ МВД по Москве. От-
метим, что в соответствии с соглашени-
ем его исполнителями со стороны поли-
ции являются ГУ МВД по Москве и 
управление на транспорте МВД России 
по Центральному федеральному округу.

Опрошенные „Ъ“ сотрудники подра-
зделений столичной полиции сообщи-
ли, что с текстом соглашения их еще не 
ознакомили. Однако в МВД уже выпу-
стили «Методические рекомендации по 
применению сотрудниками органов 
внутренних дел новых положений Ко-
АП, Уголовного и Уголовно-процессу-
ального кодексов, введенных вследст-
вие необходимости экстренного реаги-
рования на вызовы, связанные с рас-
пространением новой коронавирусной 
инфекции».

Основная часть документа посвяще-
на именно административным право-
нарушениям. В КоАП ведены новые со-
ставы административных правонару-
шений, связанных с «посягательством 
на санитарно-эпидемиологическое бла-
гополучие населения» в период режима 
ЧС, карантина или при возникновении 
угрозы распространения заболевания, 
представляющего опасность для окру-
жающих, а также связанных с распро-
странением «вирусных» фейков в СМИ 
и интернете.

Под новыми видами правонаруше-
ний подразумеваются действия (нару-
шение санитарных норм) или бездейст-
вие (неисполнение санитарно-гигиени-
ческих и противоэпидемических меро-
приятий либо невыполнение выданно-
го законного предписания о таких ме-
роприятиях). Протоколы о таких нару-
шениях составляют как полицейские, 
так и сотрудники Роспотребнадзора.

В методичке отмечается, что «в целях 
исключения риска распространения 
инфекции доставление правонаруши-
телей в помещение органа внутренних 
дел для составления протокола об адми-
нистративном правонарушении осу-
ществлять в исключительных случаях».

В документе говорится, что на осно-
вании п. 35 ч. 1 ст. 12 закона «О поли-
ции» сотрудники органов внутренних 
дел «оказывают содействие органам 
здравоохранения в доставлении в ме-
дицинские организации по решению 
суда лиц, уклоняющихся от явки по вы-
зову в эти организации; содействуют 
медицинским работникам в осущест-
влении назначенной судом недобро-
вольной госпитализации лиц в меди-
цинские организации, а также обеспе-
чивают медицинским работникам без-
опасные условия для доступа к этим 
лицам и их осмотра».

Данные о нарушениях санитарно-
эпидемиологических правил могут 
быть зафиксированы камерами видео-
наблюдения, говорится в методичке. В 
предусмотренных законом случаях со-
трудники полиции имеют право их ис-
пользовать.

Александр Александров

Полиция поможет 
москвичам 
самоизолироваться
МВД поддержит мэрию в борьбе  
с административными правонарушениями

Из-за коронавируса учебный год может  
завершиться досрочно для учащихся  
1–8-х классов, а часть программы в случае 
необходимости будет освоена в следую-
щем году. Такие рекомендации Минпросве-
щения РФ направило региональным вла-
стям. В ведомстве не скрывают, что инфра-
структурная обеспеченность российских 
школ позволяет полноценно реализовать 
дистанционное обучение лишь для четверти 
учащихся. Московский департамент обра-
зования пока не принял решения по этому 
поводу, однако педагоги заверяют, что для 
столичных школ досрочное окончание обра-
зовательного процесса «не актуально». 
В Санкт-Петербурге чиновники не исключа-
ют, что преждевременный уход на каникулы 
«неминуемо вызовет негативную реакцию 
родителей». Другие опрошенные „Ъ“ пред-
ставители регионов говорят о необходимо-
сти «тщательно взвесить плюсы и минусы».

Министерство просвещения РФ разрешило 
досрочно завершить учебный год для младших 
и средних классов. Учебу для 1–8-х классов мож-
но закончить по итогам завершенных четвер-
тей с учетом результатов всероссийских прове-
рочных работ, а в случае необходимости часть 
образовательной программы может быть пере-
несена на следующий год. Соответствующие ре-
комендации по организации учебного процес-
са в условиях пандемии коронавируса направ-
лены в регионы (есть у „Ъ“). В ведомстве дают 
понять, что в ряде школ невозможно обеспе-
чить полноценную реализацию образователь-
ных программ в дистанционной форме. Из ана-
лиза инфраструктурной обеспеченности школ, 
который провели Минпросвещения совместно 
с Министерством цифрового развития, следует, 
что соответствующими возможностями облада-
ют не более 25% обучающихся.

Напомним, из-за пандемии коронавируса 
глава Минпросвещения Сергей Кравцов заявил 
о необходимости закрыть школы с 23 марта по 
12 апреля. Также ранее были перенесены сроки 
сдачи ЕГЭ и ОГЭ с конца мая на 8 и 9 июня. Го-
сподин Кравцов допустил, что единый госэкза-
мен может быть перенесен и на более поздний 
срок, однако от очной формы его проведения 
ведомство отказываться не планирует. Экзамен 
для девятиклассников также не перейдет в ди-
станционный формат. В рекомендациях гово-
рится, что регионы должны обеспечить очное 
проведение ОГЭ по двум предметам и полно-
ценную реализацию образовательных про-
грамм, в том числе с использованием дистанци-
онных образовательных технологий и феде-
ральных телевизионных каналов, для учащих-

ся 10–11-х классов. Старшеклассники «должны 
получить все необходимые знания для успеш-
ного освоения школьной программы и подго-
товки к ЕГЭ», уточняют в Минпросвещения.

В случае стабилизации ситуации школы смо-
гут вернуться к работе в штатном режиме с со-
блюдением всех санитарно-эпидемиологиче-
ских требований. Так, ведомство рекомендует 
сократить количество школьников в одном по-
мещении, поделив класс на группы, и сократить 
время занятий. Акцент предлагается делать на 
освоение нового учебного материала. Право ре-
шать, каким образом организовать учебный про-
цесс, а также когда заканчивать учебный год, 
остается за образовательными организациями 
по согласованию с региональными властями.

Ранее учителя заявляли „Ъ“, что далеко не все 
дисциплины адаптированы под дистанционный 
формат обучения. К нему есть претензии у роди-
телей: не во всех семьях есть возможность обес-
печить каждого ребенка персональным компью-
тером на несколько часов. При этом образова-
тельные платформы, которые используются в 
школах для дистанционного обучения, по сло-
вам пользователей, часто не работают по не-
сколько часов в день. Речь, в частности, идет о 
«Московской электронной школе», «Дневник.ру» 
и Российской электронной школе. В среду, к при-
меру, сорвался вебинар «О новых возможностях 
для студентов», который планировал провести 
глава Минобрнауки РФ Валерий Фальков,— на 
платформе Zoom произошел технический сбой. 
«Одномоментное значительное увеличение ко-
личества пользователей электронных ресурсов, 
предоставляющих образовательный контент, со-
здает перебои технического характера и трудно-
сти для учителей и обучающихся»,— подтвержда-
ют в Минпросвещения. Поэтому ведомство реко-
мендует минимизировать обучение с помощью 
электронных и цифровых образовательных сер-
висов, которые работают в онлайн-режиме.

Сопредседатель профсоюза «Учитель» Всево-
лод Луховицкий считает досрочное заверше-
ние учебного года и перенос программы оправ-
данным: «Школ, где нет возможности обучать 
дистанционно, подавляющее большинство. К 
тому же в нынешних условиях нельзя считать, 
что дистанционные уроки — адекватная замет-
ка очному учебному процессу». Он не прогнози-
рует особых трудностей из-за переноса части 
программы, а школьникам вряд ли для этого 
придется начинать учебный процесс раньше 
сентября: «Каждый учитель сумеет наверстать с 
детьми то, что не успели. Плюс в программах по 
каждому предмету всегда заложены повторе-
ния. Образовательные программы носят не ли-
нейный, а концентрический характер».

В столичном департаменте образования, куда 
„Ъ“ обратился за комментариями, заявили, что в 
Москве еще не утверждены «конкретные меры 
для обеспечения образовательного процесса в 
соответствии с рекомендациями Минпросвеще-
ния». «Для Москвы это не актуально, у нас все 
школы смогли перейти на дистанционку, даже 
уроки физкультуры проводятся по видеосвя-
зи,— заявила „Ъ“ директор одной из столичных 
школ.— У нас даже переносить ничего не при-
дется, это скорее необходимо другим регионам».

Вице-губернатор Санкт-Петербурга, курирую-
щая комитет по образованию, Ирина Потехина 
заявила „Ъ“, что досрочное окончание учебного 
года «неминуемо вызовет негативную реакцию 
родителей»: «Хорошо, конечно, что министерст-
во регионам такую возможность дает, но для 
принятия решения по этому вопросу нам надо 
очень внимательно взвесить все плюсы и мину-
сы». «Мы успеем завершить изучение всех тем в 
этом году и завершим ученый год в соответствии 
с графиком — до конца мая,— заявила „Ъ“ руко-
водитель департамента образования Орловской 
области Татьяна Крымова.— Корректировка бу-
дет заключаться в уменьшении количества ча-
сов, которое выделяется на изучение темы. Осо-
бенно это актуально для 9–11-х классов в связи с 
тем, что они готовятся к итоговой аттестации, 
больше времени будет уделяться тем темам, ко-
торые выходят на экзамены».

Председатель комитета заксобрания Севасто-
поля по соцполитике Татьяна Щербакова сказала 
„Ъ“, что необходимо проанализировать, как осво-
ена учебная программа и какие темы остались не 
пройдены: «Возможно, часть тем можно будет 
пройти, обучаясь дистанционно. А какие-то, мо-
жет, действительно лучше перенести на следую-
щий учебный год». Она положительно оценила 
то, что регионам «дают больше свободы», потому 
что в субъектах ситуация с коронавирусом раз-
ная. Глава комитета по образованию и науке Госсо-
вета Крыма Александр Шувалов также заявил „Ъ“, 
что предложение Министерства просвещения 
требует дополнительного изучения: «Скоропали-
тельно принимать решение по этому поводу 
нельзя». В министерстве образования Крыма „Ъ“ 
сообщили, что пока в республике разговор о до-
срочном завершении учебного года в школах не 
идет. «Мы реализуем учебные планы в обычном 
порядке, используя дистанционную форму обуче-
ния. Если будут у нас в эпидемиологической ситу-
ации какие-то изменения, будем корректировать 
планы»,— пояснили в пресс-службе ведомства.

Анна Васильева;  
Елена Большакова, Санкт-Петербург; 
Андрей Прах, Воронеж;  
Вадим Никифоров, Симферополь

Учебу оставляют на второй год
Минпросвещения разрешило отправить младшие и средние классы 
отдыхать досрочно
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Россияне, которые все-таки смогли попасть на рейсы  
на родину, теперь должны будут провести две недели  
под пристальным наблюдением специалистов  
(на фото: встреча пассажиров рейса Бангкок—Новосибирск  
в аэропорту Толмачево)   ФОТО ВЛАДА НЕКРАСОВА
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 19353,24 (+403,06)
РТС 1114,6 (+14,84)
FTSE 100 5677,73 (–26,72)

DAX 30 10332,89 (–23,81)
DJIA* 23218,54 (+564,68)
NASDAQ Composite* 8049,87 (+162,61)

*На 20:19.    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 8.04.20 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 9.04.20
Австралийский доллар 46,4801
Английский фунт 93,2330
Белорусский рубль 14,5031
Датская крона* 11,0167

Доллар США 75,7499
Евро 82,2341
Индийская рупия** 99,1750
Казахский тенге** 17,3788

Канадский доллар 53,9068
Китайский юань* 10,7178
Норвежская крона* 73,3847
СДР 103,1638

Сингапурский доллар 53,0276
Новая турецкая лира 11,1564
Украинская гривна* 27,7828
Шведская крона* 75,1994

Швейцарский франк 77,9160
Японская иена** 69,6391
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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Закон о кредитных каникулах серьез-
но взбудоражил банковских заемщи-
ков. Несмотря на просьбы ЦБ и креди-
торов подойти к вопросу ответствен-
но и сначала убедиться в непосильно-
сти выплат и действительном сниже-
нии дохода на более чем 30%, гражда-
не начали атаковать банки с просьба-
ми об отсрочке. Банки жалуются, что 
значительное число граждан не мо-
жет подтвердить требуемое по закону 
снижение дохода.

Но если с получением каникул 
по стандартным видам кредитов хотя 
бы есть некая определенность, то с не-
стандартными ситуациями возникает 
все больше вопросов. Например, ког-
да гражданин брал кредит как физли-
цо, но на развитие бизнеса. Либо ког-
да был взят кредит наличными под 
залог недвижимости. Попадаются 

и совсем экзотические ситуации: за-
логовый потребкредит использован 
заемщиком на открытие своего дела. 
В соцсетях и на банковских форумах 
начинают активно появляться жало-
бы граждан на то, что кредиторы от-
казываются предоставлять каникулы 
на такие кредиты. При этом не во всех 
случаях банковские работники могут 
внятно рассказать заемщику, при ка-
ких условиях он может получить льго-
ты и какие именно документы нужно 
для этого предоставить.

По закону все кредиты, выдан-
ные под залог недвижимости, клас-
сифицируются банками как ипотека, 
то есть сейчас такому заемщику могут 
предоставить отсрочку выплат при 
кредите до 1,5 млн руб. По словам ру-
ководителя направления банковских 
рейтингов агентства НКР Михаила 
Доронкина, объем кредитов на раз-
витие бизнеса составляет менее 10% 
от портфеля ипотеки, но размер неко-
торых ссуд может достигать десятков 
миллионов рублей. «Даже при увели-
чении максимальной суммы по кре-
дитным каникулам большинство за-
емщиков, взявших кредит на раз-
витие бизнеса, не смогут воспользо-
ваться программой»,— отмечает он. 
То есть собственники малого и сред-
него бизнеса, который больше всего 
и страдает от эпидемии коронавиру-
са, могут оказаться не только без биз-
неса, но и без жилья.

При этом банкиры утверждают, 
что каникулы отнюдь не всегда по-
лезны для граждан. Ведь проценты 
за этот период все равно будут начи-
сляться и могут значительно увели-
чить сумму переплаты по кредиту.

Не стоит заблуждаться и относи-
тельно легкости получения отсрочки. 
В случае последующего неподтвер-
ждения сведений о снижении дохода 
заемщику придется не только выпла-
тить за этот период проценты, штра-
фы, пени и неустойки, но и заняться 
восстановлением пошатнувшейся 
кредитной истории. Ведь при прос-
рочке свыше 90 дней (сколько дается 
на предоставление документов) по-
лучить кредит после пандемии даже 
при хорошей платежеспособности бу-
дет крайне затруднительно.

обсудить 
kommersant.ru/12844

Кредитные каникулы 
не такое уж благо 
для граждан. Ведь 
проценты все равно 
 будут начисляться 
и могут в итоге зна-
чительно увеличить 
сумму переплаты

берет в кредит  
корреспондент отдела финансов

Светлана 
Самусева

Операторы предлагают ОАО РЖД 
 пустить грузовые поезда на Восточ‑
ном полигоне вместо отмененных 
из‑за снижения спроса пассажир‑
ских. Это даст возможность провозить 
по  востребованному БАМу и Транссибу 
дополнительные 1,5 млн тонн грузов 
в месяц, что, по расчетам операторов, 
позволит им занять простаивающий 
парк, а ОАО РЖД — поправить показа‑
тели погрузки. Если монополия согла‑
сится, отмечают аналитики, ей нужно 
утвердить решение как можно рань‑
ше, чтобы успеть привлечь новые гру‑
зы и использовать образовавшееся 
окно максимально прозрачно.

Союз операторов железнодорожного тран-
спорта (СОЖТ) предлагает ОАО РЖД восполь-
зоваться вынужденной отменой части пас-
сажирских поездов для интенсификации 
грузового движения на Восточном полиго-
не. Об этом говорится в письме председате-
ля президиума СОЖТ Игоря Ромашова генди-
ректору ОАО РЖД Олегу Белозерову от 3 апре-
ля (есть у „Ъ“).

ОАО РЖД на прошлой неделе сообщило, 
что из-за снижения пассажиропотока отме-
нило часть пассажирских поездов. В частно-
сти, с 1 апреля не курсирует поезд Иркутск—
Улан-Удэ, с 1 июня — Иркутск—Забайкальск, 
сокращена частота движения поездов Челя-
бинск—Владивосток, Адлер—Чита и многих 
других на Восточном полигоне. «Учитывая, 
что спрос на грузовые перевозки в восточ-
ном направлении неуклонно растет, а инфра-
структура ограничена, предлагаем рассмо-
треть возможность использовать свободные 
нитки пассажирского графика для увеличе-
ния пропуска грузовых поездов на аналогич-
ных участках»,— пишет господин Ромашов. 

По оценкам СОЖТ, это позволит увели-
чить пропускную способность в грузовом 
движении до десяти поездов в сутки и уве-
личить технический план на восток до 600 
вагонов. В результате спрос на вагоны вы-
растет на 15 тыс. единиц и позволит опера-
торам задействовать под погрузку времен-
но простаивающие вагоны, а ОАО РЖД — 
увеличить показатели погрузки и грузоо-
борота и снизить негативное влияние пер-
вых трех месяцев года.

Погрузка на сети ОАО РЖД упала в пер-
вом квартале на 3,8%, а погрузка угля, доля 

которого на Восточном полигоне особен-
но велика (34,7% по плану 2020 года),— 
на 10,2%. Источник, знакомый с ситуаци-
ей, говорит, что показатели, рассчитанные 
СОЖТ, эквивалентны добавлению 1,5 млн 
тонн грузов в месяц при 71 вагоне в пое-
зде и их загрузке в 72 тонны. «По году это 
18 млн тонн, что равно 1,5% от всей погруз-
ки ОАО РЖД, или 20% от перевозок на вос-
ток»,— говорит он.

На фоне временного сокращения пасса-
жирских перевозок на Восточном полигоне 
и высокого спроса на грузовые перевозки 

в направлении Дальнего Востока ОАО РЖД 
просчитывает варианты перепрофилирова-
ния высвободившихся ниток графика для 
грузовых поездов, говорят в монополии. 
«Для компании это обычная практика, так 
как некоторые пассажирские поезда кур-
сируют не ежедневно, и в свободные дни 
возникает необходимость заполнения про-
пускной способности линий,— поясняют 
в ОАО РЖД.— При любых изменениях ситу-
ации график может быть разработан и вве-
ден в действие в оперативном порядке».

По мнению источника „Ъ“ в отрасли, 
если в ОАО РЖД согласны с предложени-
ем операторов, уже сейчас следует объя-
вить, что в мае—июне есть свободные мощ-
ности для грузовых отправок. По его сло-
вам, на техническое переключение движе-
ния, чтобы не просто пропускать стоящие 
в пробке у узкого места грузовые поезда 
в паузе в пассажирском движении, а при-
влечь новые потоки, ОАО РЖД потребует-
ся минимум неделя, а максимум — месяц. 
Но он согласен с тем, что инициатива имеет 
большой экономический смысл как для гру-
зоотправителей, так и для операторов и от-
части для вагоностроителей.

Глава «Infoline-Аналитики» Михаил Бур-
мистров согласен, что ОАО РЖД нужно как 
можно скорее продемонстрировать грузоот-
правителям максимально прозрачно нали-
чие дополнительных возможностей отправ-
ки грузов на восток. По его мнению, для мо-
нополии важна каждая новая тонна грузов, 
поэтому важно не пропускать грузовые пое-
зда в экстренном порядке, а сразу показать, 
что есть дополнительная провозная способ-
ность, снизив риски обвинения в дискри-
минации со стороны грузовладельцев.

Наталья Скорлыгина

Региональные власти перегибают коды
Юристы предупредили о рисках систем мониторинга граждан

Региональные власти могут 
перегибать с использованием 
новых средств мониторинга 
граждан, включая QR‑коды, 
что создает риск дискрими‑
нации «по признаку циф‑
ровой грамотности», заяви‑
ла Ассоциация юристов Рос‑
сии (АЮР) в обращении в пра‑
вительство. Подобные систе‑
мы могут негативно повлиять 
и на рынок онлайн‑торговли 
и так страдающий от претен‑
зий на местах, считают юри‑
сты. Они предлагают предус‑
мотреть прекращение работы 
мониторинга после оконча‑
ния пандемии.

АЮР раскритиковала идею ис-
пользования QR-кодов для контр-
оля перемещений граждан, отме-
тив, что мера несет риск дискри-
минации по признаку цифровой 
грамотности. Это следует из за-
ключения комиссии по правово-
му обеспечению цифровой эконо-
мики московского отделения АЮР 
(есть у „Ъ“). Документ 8 апреля на-

правлен премьеру Михаилу Ми-
шустину, мэру Москвы Сергею Со-
бянину, замминистра связи Люд-
миле Боковой и в органы безопас-
ности, уточнили в АЮР. В пресс-
службе Минкомсвязи сообщили, 
что пока не видели письма, пред-
ставители премьера и мэрии не от-
ветили на запросы.

Использование QR-кодов тре-
бует наличия у граждан смартфо-
на, доступа к интернету и навы-
ков работы с этими технология-
ми, указывают в АЮР, остальные 
же будут «лишены возможности 
фактической реализации своих 
прав и свобод». АЮР считает, что, 
помимо QR-кодов, нужно предо-
ставить возможность использова-
ния более привычных СМС-сооб-
щений, работающих на кнопоч-
ных мобильных, или последовать 
примеру Франции, где человек, 
решивший выйти из дома, дол-
жен иметь бумагу со своей под-
писью и объяснением причины 
перемещения. Также ассоциация 
предлагает создать горячую ли-

нию для контроля за действиями 
сотрудников полиции, чтобы из-
бежать злоупотреблений.

Кроме того, АЮР считает «раз-
мытым и противоречивым» тол-
кование ряда региональных ак-
тов, регламентирующих самоизо-
ляцию. Ее условия в регионах от-
личаются: например, в Удмуртии 
разрешено выходить для занятий 
спортом на свежем воздухе, в Ни-
жегородской области подтвердить 
необходимость выхода из дома 
можно с помощью QR-кода, а в Та-
тарстане — по СМС. Но в РФ не вве-
ден режим чрезвычайного поло-
жения, а значит, любые системы 
мониторинга поведения граждан, 
связанные со сбором и обработ-
кой персональных данных, мо-
гут вводиться лишь федеральным 
законом, указывает глава комис-
сии по правовому обеспечению 
цифровой экономики московско-
го отделения АЮР Александр Жу-
равлев. Кроме того, добавляет он, 
важно, чтобы в актах региональ-
ных властей были положения 

о том, что после пандемии работа 
системы прекращается.

Использование QR-кодов как 
единственного способа регистра-
ции действий не всегда оправдан-
но, соглашается эксперт по защите 
персональных данных компании 
Б-152 Максим Лагутин, отмечая, 
что более 20 стран уже используют 
все доступные цифровые техноло-
гии отслеживания граждан, вклю-
чая, помимо QR-кодов, мобиль-
ные приложения, СМС и данные 
операторов связи. При этом важ-
но обеспечить прозрачность про-
цесса обработки данных, чтобы 
человек понимал, какая информа-
ция собирается, как используется 
и кем, откуда берется и как потом 
удаляются, подчеркивает эксперт.

В Москве для контроля соблю-
дения самоизоляции жителями 
с диагнозом COVID-19 использу-
ется приложение «Социальный 
мониторинг», которое фиксирует 
не маршрут перемещения, а толь-
ко факт покидания адреса, после 
окончания лечения все данные 

уничтожаются, отметили в пресс-
службе департамента информаци-
онных технологий Москвы. Допол-
нительные меры могут быть при-
няты только при ухудшении ситу-
ации, в этом случае их порядок за-
крепят отдельным нормативно-
правовым актом, добавили там.

Отдельно АЮР обращает внима-
ние на то, что системы мониторин-
га могут негативно повлиять на ры-
нок онлайн-торговли — например, 
ограничивать граждан в возможно-
сти забрать заказ из пункта выдачи, 
не получив штраф. Президент Ас-
социации компаний интернет-тор-
говли Артем Соколов считает, что 
системы автоматизированного мо-
ниторинга с выдачей QR-кодов — 
лишь маленькая часть трудностей, 
с которыми столкнется бизнес. 
О масштабных проблемах онлайн-
ритейла в регионах, включая за-
держания курьеров и приостанов-
ку работы пунктов выдачи заказов, 
„Ъ“ сообщал 3 апреля.

Юлия Степанова, 
Дмитрий Шестоперов

Бывшие рестораторы зачастили в аптеку
Растет спрос на медицинскую франшизу

На фоне пандемии коронави‑
руса в России со стороны пред‑
принимателей вырос спрос 
на развитие по франшизе ап‑
тек. Только в марте запросов 
на такие проекты стало на 6% 
больше, чем год назад, а в це‑
лом на медицинские франши‑
зы — на 10%. Внимание к фар‑
мрознице можно объяснить 
попыткой предпринимате‑
лей, вынужденных закрыть 
из‑за пандемии COVID‑19 свои 
точки общепита и непродо‑
вольственные магазины, хоть 
как‑то задействовать опустев‑
шие помещения.

В марте спрос на медицинские 
франшизы (аптеки, частные кли-
ники и лаборатории) по сравнению 
с тем же периодом прошлого года 
вырос до 10%. Что касается непо-
средственно аптек, то спрос на фран-
чайзинговые программы в этом сег-
менте увеличился до 6%. Это следу-

ет из подсчетов, сделанных Franshi-
za.ru по запросу „Ъ“. Для сравнения: 
в марте 2019 года, когда не было 
пандемии коронавируса и вызван-
ного ею экономического кризиса, 
рост спроса на подобные франши-
зы не превышал 2%. Представители 
фармрозницы тренд подтверждают.

За последние две недели прода-
жи франшизы под брендом «Совет-
ские аптеки» выросли втрое, рас-
сказывает гендиректор сети Алек-
сей Чеченков. «Мы каждый день по-
лучаем более 30 запросов»,— гово-
рит он. Если раньше компания от-
крывала по франшизе до восьми 
аптек в месяц, то сейчас планирует-
ся по 16 точек, добавляет топ-менед-
жер. По собственным данным, «Со-
ветские аптеки» включают в себя 
330 точек в 72 регионах РФ.

«После выхода указа президен-
та о доставке лекарств у нас резко 
выросло число запросов на фран-
шизу»,— рассказывает совладе-

лец Eapteka Антон Буздалин. По его 
словам, рост запросов и перегово-
ров по франшизе начался с марта. 
Многие крупные компании инте-
ресуются и бронируют целые реги-
оны для развития Eapteka, продол-
жает господин Буздалин. А запро-
сы на франшизу выросли пример-
но в три раза, добавляет он. Эксперт 
Franshiza.ru Анна Рождественская 
подтверждает, что сейчас важным 
аргументом для франчайзи стало на-
личие платформы онлайн-заказов 
и возможности доставлять заказы.

«Мы наблюдаем спрос на фран-
шизы аптечных брендов от собст-
венников помещений или предпри-
нимателей, имеющих долгосроч-
ные арендные контракты. Это выну-
жденная мера, являющаяся быстрой 
реакцией на запрет иных видов тор-
говли или возможного банкротства 
существующего бизнеса из-за эконо-
мического кризиса, развернувшего-
ся на фоне пандемии COVID-19»,— 

рассказывает Анна Рождественская. 
Как правило, в покупке франшизы 
марки «Советские аптеки» заинтере-
сованы предприниматели, управ-
лявшие до этого кофейнями или бу-
тиками, подтверждает Алексей Че-
ченков. Эту мысль подтверждает 
и гендиректор «Infoline-Аналитики» 
Михаил Бурмистров.

Между тем директор по разви-
тию RNC Pharma Николай Беспалов 
предупреждает, что в фармрознице 
проекты по франшизе недостаточ-
но хорошо упакованы: «Как прави-
ло, в бизнес-планах нет четких ори-
ентиров и планируемых показате-
лей, это несколько ограничивает 
возможности развития такой моде-
ли партнерства».

По словам госпожи Рождествен-
ской, раньше, особенно в регионах, 
были популярны франшизы в сег-
менте фастфуда. Но сейчас аптечные 
сети начали агрессивное продвиже-
ние франшиз на рынке на фоне сни-

жения активности среди франчайзе-
ров из других сегментов, констати-
рует она. Сами аптеки сейчас име-
ют один из самых коротких циклов 
сделки от момента заявки до подпи-
сания договора, поясняет эксперт.

Сегмент франчайзинга, связан-
ный с медициной и фармацевти-
кой, развивается довольно активно: 
по данным Franshiza.ru, рост дости-
гает 20% ежегодно. Но Михаил Бур-
мистров опасается, что по итогам 
года роста не будет и в аптечном сег-
менте: «Кризис, наоборот, ускорит 
консолидацию существующих игро-
ков». Уже сейчас, замечает он, наблю-
дается негативный тренд: в первую 
неделю апреля в некоторых фарма-
цевтических сетях падение выручки 
составило около 25% к первой неде-
ле марта. Но это может быть связано 
со временным насыщением рынка 
и спрос вскоре восстановится.

Никита Щуренков, 
Мария Котова
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Перевозки приняли товарный вид
Вместо пассажиров железная дорога повезет уголь
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игры
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день

деловые новости
l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Четверг 9 апреля 2020 №64   l   Коммерсантъ

январь февраль мартмартмартмартмарт февральфевральфевральфевраль январьянварьянварьянварь

0,5 2,5

0,5

0,9

1,3

1,7

2,1

2,5% ● 1,3199

2,40%
3,0 8,0

3

4

5

6

7

8тыс. пунктов ● 5,807

1,44%
0 280,0

0

56

112

168

224

280млрд руб. ● 83,67

1,43 1,73

1,43

1,49

1,55

1,61

1,67

1,73тыс. $ / тр. унц.

30

34

38

42

46

50

30,0 50,0
1,21%30,78% 0,07%

● 1,647трлн руб. ● 39,64

Правкомиссия по транспорту 
10 апреля может рассмотреть 
и, как предполагается, одобрить 
методику распределения про
пускной способности БАМа 
и Транссиба. Схема предполагает 
создание приоритетов для про
воза одних видов груза в ущерб 
другим на Восточном полигоне, 
чего до сих пор в железнодорож
ной практике не было, а также 
порядок распределения между 
угольщиками Кузбасса выделен
ной им крупной квоты. Потреби
тели ОАО РЖД выступают про
тив создания приоритетов.

10 апреля может состояться засе-
дание правкомиссии по транспорту, 
где должна рассматриваться методи-
ка распределения ограниченной про-
пускной способности Восточного по-
лигона, рассказали „Ъ“ четыре участ-
ника отрасли. В правительстве „Ъ“ не 
подтвердили и не опровергли эту ин-
формацию. В Минтрансе это не ком-
ментируют. Два источника, близких к 
правительству, говорят, что заседание 
может быть перенесено.

Минтранс отвечает за ту часть ме-
тодики, которая распределяет мощ-

ности БАМа и Транссиба между всеми 
грузами, а Минэнерго — за принци-
пы распределения именно угольной 
квоты. Методику Минтранса плани-
руют внести в правила недискрими-
национного доступа к инфраструкту-
ре железнодорожного транспорта от-
дельным разделом. В последней ре-
дакции количество уровней приори-
тетности уменьшилось с одиннадца-
ти до шести. Первыми должны ехать 
грузы для ликвидации ЧС, потом для 
госнужд, потом осуществляться суб-
сидируемые перевозки, далее единой 
категорией — «перевозки грузов, тре-
бующих высокой скорости и надеж-
ности доставки», внутрироссийские 
перевозки, экспортные перевозки не-
сырьевых грузов, сырьевых в специа-
лизированных вагонах, зерна и про-
довольствия. Предпоследним идет 
экспорт сырья в универсальном под-
вижном составе (угольный экспорт), а 
далее — все остальные грузы.

Методика Минэнерго, которую 
предлагается закрепить в виде при-
ложения к этим правилам, предпо-
лагает разделение угольной квоты 
Западно-Сибирской железной доро-
ги, то есть Кузбасса, на две равные ча-

сти. Первая часть разделяется между 
грузоотправителями обычным спо-
собом с поправкой на пропускную 
способность портов Дальнего Восто-
ка. Вторая половина отдается тем гру-
зоотправителям, которые в предыду-
щие месяцы либо везли уголь в пор-
ты непопулярных ныне бассейнов 
— Арктического, Балтийского и Азо-
во-Черноморского,— либо осуществ-
ляли внутренние перевозки. Еще 5% 
пропускной способности резервиру-
ется за сухопутными погранперехода-
ми. В общей сложности за кузбасским 
углем, рассказывает собеседник „Ъ“, 
знакомый с обсуждением вопроса, 
зарезервировано около 2,5 тыс. ваго-
нов в сутки. В проекте решения прав-
комиссии (есть у „Ъ“) предложено рас-
смотреть проекты методик и в целом 
их одобрить.

8 апреля обе методики рассматри-
вал совет потребителей по вопросам 
деятельности ОАО РЖД. По итогам го-
лосования, рассказал „Ъ“ источник в 
совете, было утверждено экспертное 
заключение, по которому методи-
ку Минтранса совет не поддержива-
ет, а методику Минэнерго предлага-
ет скорректировать. Методика Мин-

транса, отмечается в заключении, со-
здает преференции отдельным кате-
гориям потребителей, что может на-
рушать нормы антимонопольного 
законодательства. Также совет ука-
зывает на то, что ОАО РЖД получает 
возможность самостоятельно опре-
делять, какое место является узким, 
тогда как перечень узких мест, по 
мнению совета, должно утверждать 
государство.

«Де-юре такая методика противо-
речит сегодняшнему правовому по-
лю, но де-факто позволит навести по-
рядок в процессе установления и пре-
одоления логконтролей»,— говорит 
президент Института исследования 
проблем железнодорожного тран-
спорта Павел Иванкин. Но, отмеча-
ет он, любое административное рас-
пределение снижает заинтересован-
ность в сокращении дефицита. Госпо-
дин Иванкин не исключает вероят-
ности снижения инвестиционной 
активности со стороны ОАО РЖД — 
чтобы это избежать, необходимо по-
высить контроль как со стороны со-
вета директоров монополии, так и 
 правительства.

Наталья Скорлыгина

Восточный полигон нарежут на квоты
Новые правила для БАМа и Транссиба рассмотрит правкомиссия

Крупнейшие российские госбан
ки сохраняют планы по выплате 
дивидендов за 2019 год. Частные 
банки, в том числе с иностран
ным капиталом, пока в основ
ном не собираются распределять 
прибыль. Выплаты госбанков 
должны серьезно пополнить 
бюджет, только от Сбербанка 
и ВТБ можно рассчитывать при
мерно на 300 млрд руб. Частные 
же банки выплатой дивидендов 
могут ухудшить свою переговор
ную позицию, если захотят обра
титься за помощью к государст
ву, отмечают эксперты.

На этой неделе набсовет Юникре-
дитбанка принял решение перевес-
ти чистую прибыль за 2019 год на счет 
нераспределенной прибыли предше-
ствующих лет. Ранее он рекомендо-
вал выплачивать дивиденды, отнеся 
это решение на конец года. В предыду-
щие годы банк исправно выплачивал 
их материнскому Unicredit. Отказать-
ся от дивидендов уже решил и неболь-
шой РН-банк, совладельцами которого 
выступают концерны Renault и Nissan. 
Другие крупные банки с иностран-
ным капиталом — Райффайзенбанк и 
Росбанк — пока не определились.

Крупные европейские банки вы-
ражали готовность отказаться от ди-
видендов после рекомендаций ЕЦБ 
воздержаться от выплат минимум до 
1 октября. Подобных четких указаний 
от ЦБ РФ российским банкам не посту-
пало, однако регулятор давал понять, 
что ожидает от них сокращения и бо-
нусов менеджменту, и, соответствен-
но, дивидендов. В Банке России не от-
ветили на запрос „Ъ“.

Но частные банки и сами соблю-
дают осторожность. Как рассказал 
„Ъ“ первый заместитель председате-
ля правления Совкомбанка Сергей 
Хотимский, «банк не будет произво-
дить выплаты дивидендов до возвра-
щения страны к нормальной жизни: в 
настоящий момент снижать капитал 
просто не имеет экономического смы-
сла». Предправления МКБ Владимир 
Чубарь будет рекомендовать набсове-
ту не выплачивать дивиденды, что мо-
тивировано текущей макроэкономи-
ческой ситуацией. Остальные банки 
пока не определились с дивидендами.

Другая позиция у госбанков. Еще в 
марте набсовет Сбербанка (контроль-
ный пакет принадлежит ЦБ, но все ди-
виденды направляются в бюджет) ре-
комендовал акционерам утвердить 
дивиденды в 18,7 руб. на акцию. Всего 
на дивиденды будет направлено 50% 
чистой прибыли по МСФО, то есть бо-

лее 420 млрд руб. Государство получит 
более 210 млрд руб. Позже в связи с ко-
ронавирусом банк перенес собрание 
акционеров на лето, однако принятые 
решения оставил без изменений. 

Не планировал снижать дивиден-
ды за 2019 год и ВТБ, утверждал его 
глава Андрей Костин. Банк собира-
ется платить 50% прибыли по МСФО, 
то есть чуть более 100 млрд руб., по 
всем классам акций. Аналитики оце-
нивают, что государство получит око-
ло 80 млрд руб. Наблюдательные со-
веты РСХБ и банка «ФК Открытие» по-
ка не определились с выплатами. Они 
получили за прошлый год соответст-
венно 4 млрд руб. и 52,3 млрд руб. чи-
стой прибыли, так что государство мо-
жет получить в целом до 28 млрд руб. В 
РСХБ не ответили на вопрос „Ъ“. В «ФК 
Открытие» заявили, что официально-
го решения пока не принято. Совет 
директоров принадлежащего государ-
ству МСП-банка будет рекомендовать 
дивиденды в размере 220 млн руб.

Отдельные госбанки могут оказать-
ся в положении, когда у них не будет 
выбора, платить дивиденды или нет, 
говорит главный экономист «ПФ Ка-
питал» Евгений Надоршин. «Прави-
тельство будет искать ресурсы для по-
полнения доходов бюджета, который 
сейчас сильно пострадал от падения 
цен на нефть»,— поясняет он. А част-
ные банки, решив выплатить диви-
денды в 2020 году, могут ухудшить 
свою переговорную позицию, если 
захотят обратиться за помощью к го-
сударству, допускает господин Надор-
шин. Прекращение выплат дивиден-
дов, добавляет партнер Deloitte в Рос-
сии Екатерина Трофимова нередко ис-
пользуется в кризисные годы для под-
держания ликвидности и капитала.

Ольга Шерункова

Банки разошлись  
в дивидендах
Государственные выплатят,  
частные — сохранят для капитала

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

Оператор системы быстрых платежей (СБП) — 
НСПК сообщил, что процедура возврата средств, 
уплаченных через СБП потребителем юрлицу 
(c2b), будет изменена с 1 июня. До сих пор возврат 
средств осуществлялся как отдельный платеж 
 юрлица физлицу, не связанный с первым — 
по оплате товара, и это создавало риски мошен
ничества и обналичивания средств. Кроме того, 
с запуском новой процедуры СБП можно будет 
 использовать для выплаты гражданам инвест
дохода, лотерейных выигрышей и т.п.

В распоряжении „Ъ“ оказался операционный бюлле-
тень СБП от 31 марта «Об операциях СБП в b2c (бизнес — 
потребителю)». В нем есть два важных новшества, во-пер-
вых, меняется процедура возврата ранее уплаченных че-
рез СБП средств торгово-сервисным предприятиям (ТСП). 
Эти платежи через СБП возможно проводить с осени прош-
лого года с помощью QR-кодов, и стоят они существенно 
дешевле для ТСП, чем стандартный эквайринг по банков-
ским картам. Сейчас в большинстве случаев, кроме не-
скольких банков, уже опробовавших новый регламент, 
возврат осуществляется как обычный платеж от юрлица 
физлицу (b2c). При этом отсутствует привязка к первона-
чальному платежу за товар, то есть фактически «вернуть» 
можно любую сумму на любую карту. «Классический риск 
возвратов без оригинальной операции: взламываешь кас-
су магазина и шлешь „возвраты“ на карты мошенника»,— 
поясняет собеседник „Ъ“ в одном из банков. «Такие схе-
мы мошенничества появились не сейчас. На заре появ-
ления Visa/MC у злоумышленников было гораздо больше 
возможностей нажиться на системе, имевшей бреши в за-
щите,— рассказывает гендиректор Chronopay Павел Вру-
блевский.— Потребовалось значительное время, и уязви-
мость закрыли, было бы удивительно, если бы этот вопрос 
не проработали и в данном случае». В МПС это работает по 
той же схеме, что будет применяться в СБП: возвраты воз-
можны только на оригинальную трансакцию, отмечает го-
сподин Врублевский. При этом, по его словам, изменение 
процедуры никак не отразится на гражданах, компаниях 
и не создаст сложностей для банков. Как указывает дирек-
тор процессингового центра «Картстандарт» Майя Глотова, 
связь операции возврата за товар с изначальной операци-

ей покупки — это, безусловно, правильное решение. «Это 
особенно актуально для закрытия рисков взлома инфра-
структуры предприятий торговли, при котором мошен-
ник может инициировать многократные переводы на кар-
ты сообщников,— поясняет госпожа Глотова.— Необходи-
мость проверки наличия изначальной покупки нивелиру-
ет этот риск». Впрочем, ЦБ и НСПК заверили: пока подоб-
ных мошеннических операций зафиксировано не было. 
Так что мера скорее превентивная.

Кроме того, по словам собеседников „Ъ“, в случае не-
добросовестности торговой точки при действующей схе-
ме было довольно просто осуществить обналичивание 
средств под видом возврата. С 1 июня это будет невозмож-
но, кроме того, все юрлица, использующие СБП, должны 
будут зарегистрироваться в ОКЦП СПБ и получить еди-
ный идентификатор юрлиц (ИД ЮЛ). Иначе проводить-
ся их платежи не будут. «Время для изменений подобра-
ли самое актуальное. Уже сейчас, до начала лета, необхо-
димо взять под контроль сложившийся хаос с платежа-
ми,— отмечает Павел Врублевский.— Из-за сниженно-
го покупательского спроса люди сидят по домам и поку-
пают все лишь через интернет». Эти настройки позволят 
улучшить процесс оплаты, делая сервис возврата средств 
в СБП еще более безопасным для всех участников процес-
са,  подчеркивают в ВТБ.

По словам директора департамента эквайринга бан-
ка «Русский стандарт» Инны Емельяновой, новый формат 
операций будет также удобен при зачислении средств в 
различных случаях — например, при перечислении кли-
енту доходов, полученных от выигрышей, роста доходно-
сти инвестиций в ценные бумаги и т. п. «Компания „БКС 
Брокер“ первая в отрасли предоставила клиентам возмож-
ность пополнять брокерские счета через СБП с помощью 
QR-кода,— отмечает руководитель по продукту дирекции 
брокерского электронного бизнеса „БКС Брокер“ Алексей 
Сергеев.— Мы заинтересованы в развитии СБП, которая 
позволяет делать переводы удобными, быстрыми и над-
ежными, поэтому и внедрим новую операцию по перево-
ду денежных средств с брокерского счета на банковский 
счет». Для БКС эта операция — не источник дополнитель-
ного заработка, а удобство для клиента. 

Ксения Дементьева

Быстрые платежи меняют маршрут
СБП уточняет стандарты возврата средств

Как выяснил „Ъ“, генерирующие компании попро
сили правительство не штрафовать их за срывы 
вводов станций по программе модернизации ста
рых ТЭС изза жестких мер борьбы с коронавиру
сом. В 2022 году по этой программе планируется 
 запустить объекты на 2,6 ГВт, и, по оценке экспер
тов, штраф за просрочку их ввода может достигать 
1,2 млрд руб. в месяц.

Ассоциация «Совет производителей энергии» (СПЭ, 
объединяет крупные генерирующие компании) напра-
вила письма в Минэнерго, Минэкономики и ФАС с паке-
том предложений «по минимизации негативного влия-
ния от распространения COVID-19» на отрасль (документ от 
27 марта есть у „Ъ“). В Минэкономики подтвердили „Ъ“ по-
лучение письма и сообщили, что «предложения прораба-
тываются с Минэнерго в рамках пакетов антикризисных 
мер». Заместитель руководителя ФАС Виталий Королев за-
явил „Ъ“, что письмо находится на рассмотрении и «в це-
лом меры, которые предлагаются, являются логичными».

Ситуация может негативно повлиять на новую про-
грамму модернизации старых ТЭС и привести к задержке 
вводов объектов, следует из письма. Первые запуски стан-
ций начнутся только в 2022 году, но могут произойти сры-
вы сроков разработки проектной и рабочей документа-
ции, задержка производства оборудования из-за сокраще-
ния персонала на предприятиях или возможного ограни-
чения передвижения по стране. За срыв сроков предусмо-
трены санкции, но ассоциация предлагает «проработать 
возможные изменения в нормативную правовую базу в ча-
сти нештрафуемого переноса сроков поставки мощности».

Среди основных проблем также есть риск увеличе-
ния сроков или срыва ремонтов, что может привести к 
остановке электростанций, предупреждает глава СПЭ 
Дмитрий Вологжанин. Причины — ограничения поста-
вок импортных деталей в Россию, а также невозможность 
принять иностранный персонал сервисных компаний 
(в основном речь идет о газовых турбинах). По оценкам 
СПЭ, проблемы возникнут с ремонтами более 40 единиц 
оборудования мощностью около 6 ГВт. Сложности будут 
возникать и с российским оборудованием: подрядчики 

начнут банкротиться или сокращать персонал. СПЭ пред-
лагает не штрафовать компании из-за увеличения сроков 
ремонтов и простоя оборудования.

Генкомпании также видят риски снижения выручки 
из-за падения спроса и цен на электроэнергию, что приве-
дет к нехватке средств на покупку топлива, и хотят подгото-
виться к возможному сокращению работников на ТЭС из-
за заражений или перевода на карантин.

«Если сложности с текущими ремонтами электростан-
ций возможны, то в отношении модернизации притяза-
ния на поблажки беспочвенны — времени вполне доста-
точно на организацию весьма скромного объема работ, со-
держащегося в отобранных проектах»,— сообщили „Ъ“ 
в «Сообществе потребителей энергии» (объединяет про-
мышленных покупателей электроэнергии).

На 2022 год запланировано техническое перевооруже-
ние более 2,6 ГВт ТЭС, говорит Максим Баранов из Vygon 
Consulting. По его оценкам, если все проекты будут прос-
рочены минимум на полгода, то суммарный штраф по ним 
составит около 500 млн руб. в месяц. Если просрочка про-
длится больше года, размер ежемесячного штрафа будет 
увеличен в 2,5 раза, продолжает эксперт. «Но текущая си-
туация по ряду проектов уже признана форс-мажором, что 
снимает часть рисков для инвесторов»,— говорит он.

Основной объем нового строительства ТЭС и рекон-
струкции магистральных сетей был выполнен за послед-
ние 10–15 лет, поэтому Россия может безболезненно при-
остановить ряд текущих строек, если потребуется, считает 
Сергей Роженко из KPMG. Сильное влияние оказывает на 
отрасль наличие существенных резервов в энергосистеме 
(пик 150 ГВт в прошлом году, генерация 240 ГВт), а также 
снижение потребления, продолжает он. Продление каран-
тина неминуемо отразится ежемесячным снижением от-
пуска электроэнергии на 4–5 млрд кВт•ч, что опустит цену 
на рынке на сутки вперед (основной сектор торговли элек-
троэнергией) на 10%, а генкомпании начнут терять от 1 мл-
рд руб. в месяц, по оценкам Максима Баранова из Vygon 
Consulting. По данным «Совета рынка», в 2019 году общая 
выручка генераторов составила 1,77 трлн руб.

Полина Смертина

Вирус проникает в ТЭС
Генкомпании просят не штрафовать их  
за возможные срывы сроков модернизации

После длительного перерыва 
сразу несколько эмитентов, 
 государственные и корпора
тивные, вышли на долговой 
 рынок с новыми предложения
ми. Минфин установил жесткие 
стандарты, отменив один аукци
он изза слишком больших ожи
даний инвесторов. «Газпром» 
разместил евробонды на €1 млрд 
с минимальной премией.

В среду, 8 апреля, после месячно-
го перерыва состоялись аукционы по 
размещению облигаций федераль-
ного займа (ОФЗ). Инвесторам пред-
ложили три выпуска облигаций раз-
ных типов: десятилетние ОФЗ с пе-
ременным купонным доходом (ОФЗ-
ПК), восьмилетний выпуск с постоян-
ным купонным доходом на 20 млрд 
руб. и трехлетние инфляционные бу-
маги на 10,8 млрд руб. 

В связи с отсутствием заявок по 
приемлемым уровням цен был при-
знан несостоявшимся выпуск самых 
длинных бумаг. Остальные размеще-
ния состоялись, хотя министерство 
также придирчиво подходило к заяв-
кам. Восьмилетние бумаги были раз-
мещены на 16,5 млрд руб. при спросе 

50 млрд руб., объем размещения ко-
ротких бумаг составил 6,6 млрд руб. 
при спросе 10,3 млрд руб. «Средне-
взвешенная доходностью ОФЗ-ПК со-
ставила 6,45% годовых, что на 8 б. п. 
выше средней доходности на вторич-
ном рынке накануне, но все же на 
5 б. п. ниже уровня закрытия»,— от-
мечает главный аналитик долговых 
рынков БК «Регион» Александр Ермак.

В начале марта Минфин приоста-
новил размещения гособлигаций на 
фоне возросшей волатильности на 
финансовых рынках. Тогда доход-
ность десятилетних ОФЗ доходила 
до 8,4% годовых, хотя в первые меся-
цы года была в районе 6% годовых. 
Впрочем, на фоне снижения темпов 
распространения вируса, частично-
го восстановления цен на нефть, а 
также энергичных мер ведущих фи-
нансовых регуляторов ситуация на 
рынках улучшилась. Нерезиденты, 
в марте активно сокращавшие вло-
жения в ОФЗ, в апреле возобновили 
покупки. По данным НРД, иностран-
ные инвесторы с начала месяца уве-
личили вложения на 6,5 млрд руб. 
«Снижение доходности с максималь-
ных уровней составило в среднем по 

рынку ОФЗ 140 б. п., а по отдельным 
средне- и долгосрочным выпускам 
достигало 150–153 б. п.»,— отмечает 
 господин Ермак.

Вместе с тем улучшение рыноч-
ной ситуации очень хрупкое, отмеча-
ют аналитики. По словам Александ-
ра Ермака, об этом свидетельствуют 
низкие биржевые объемы торгов по 
ОФЗ. Если в марте они превышали 
50 млрд руб. в день, то в апреле упали 
до 18 млрд руб. В таких условиях ве-
домство фактически протестировало 
рынок тремя типами облигаций. По 
словам заместителя гендиректора по 
активным операциям ИК «Велес Ка-
питал» Евгения Шиленкова, Мин-
фин хотел разместиться без премии к 
рынку, однако большинство инвесто-
ров на это не пошли. «На настроени-
ях сказываются сохраняющиеся гло-
бальные риски в связи с карантин-
ными мерами, а также высокая не-
определенность по встрече ОПЕК+. 
Минфин же снова дал четкий сиг-
нал рынку, что не готов давать пре-
мии»,— отмечает главный  аналитик 
ПСБ  Дмитрий Грицкевич.

Возвращение на долговой рынок 
Минфина стало своеобразным сиг-

налом и для корпоративных заем-
щиков. В частности, «Еврохим» в бли-
жайшие дни планирует собрать заяв-
ки инвесторов на два выпуска бир-
жевых облигаций по 10 млрд руб. В 
среду «Газпром» разместил пятилет-
ние еврооблигации на €1 млрд. Ито-
говый спрос превысил €3 млрд, а до-
ходность составила 2,95% годовых. 
По словам первого вице-президента 
Газпромбанка Дениса Шулакова, вы-
пуск компании стал первым корпо-
ративным размещением среди всех 
эмитентов развивающихся рынков 
после коррекции последних меся-
цев. При этом ставка купона оказа-
лась ниже средней ставки в евро всех 
обращающихся выпусков «Газпрома» 
в евро (3,38%). Тем не менее, по оцен-
кам Дмитрия Грицкевича, эмитент 
разместился с премией к рынку в 17–
40 б. п. По словам главы «Арикапита-
ла» Алексея Третьякова, это размеще-
ние показывает, что инвесторы вос-
принимают «Газпром» наравне с ми-
ровыми нефтяными мейджорами и 
готовы ему одалживать деньги при-
мерно с той же премией, как и до па-
дения цен на нефть.

Виталий Гайдаев

С премией за кризис
Эмитенты облигаций проводят пробные размещения

Мы можем себе позволить  
в этом году выполнить все 

обещания в части выплаты 
50% чистой прибыли  

в виде дивидендов
— Герман Греф,
глава Сбербанка,  

в ходе онлайн-конференции, 17 марта

Ц И Т А Т А
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Московский рынок офисной 
недвижимости приготовился 
к рецессии: снижается актив-
ность арендаторов, увеличива-
ется доля перезаключенных 
контрактов и растет число сде-
лок по сокращению избыточ-
ных площадей. В этих условиях 
девелоперы готовы существен-
но снизить инвестиционную 
активность, а вводить уже нача-
тые объекты будут лишь при 
наличии выкупленных или 
арендованных площадей. 
Все эти факторы в совокупно-
сти могут привести к сниже-
нию в Москве на 40% по итогам 
2020 года объема ввода офис-
ных площадей.

Объем ввода офисов в Москве 
по итогам первого квартала составил 
61 тыс. кв. м, увеличившись более 
чем в два раза относительно показа-
теля аналогичного периода прошло-
го года (27,5 тыс. кв. м). Такие данные 
приводятся в исследовании Knight 
Frank. Но на фоне резкого снижения 
деловой активности, по прогно-
зам консультантов, объем ввода офи-
сов начнет резко сокращаться уже 
во втором квартале. В общей сложно-
сти, как ожидают в Knight Frank, 
по итогам этого года в Москве будет 
сдано 320–330 тыс. кв. м офисной не-
движимости, что почти на 40% ниже 
изначально заявленного объема — 
522 тыс. кв. м. Одновременно ввод 
сократится относительно показате-
ля прошлого года — 381 тыс. кв. м. 
Похожие прогнозы делают другие 
консультанты: по данным JLL, в Мо-

скве в этом году будет сдано 365 тыс. 
кв. м новых офисов.

Сокращение ввода офисной не-
движимости произойдет на фоне 
снижения объема ее поглощения. 
Как следует из расчетов Knight Frank, 
в первом квартале этого года в Мо-
скве было суммарно арендовано 
и продано 199,7 тыс. кв. м, что на 11% 
выше, чем за тот же период прошло-
го года. Одновременно по итогам 
всего 2020 года поглощение может 
достигнуть 500–600 тыс. кв. м про-
тив изначально прогнозируемых 
700–750 тыс. кв. м. Руководитель от-
дела исследований JLL Владислав Фа-
деев отмечает снижение активности 
уже по итогам первого квартала. 
По его прогнозам, по итогам текуще-
го года объем поглощения достигнет 
1,2 млн кв. м против изначально про-
гнозируемых 1,5 млн кв. м.

Замедление деловой жизни уже 
привело к росту доли вакантных 
площадей на офисном рынке Мо-
сквы. Согласно оценкам JLL, по ито-
гам первого квартала показатель уве-
личился на 0,9 процентного пункта, 
до 10,5%. Меняется и общий харак-
тер заключаемых сделок. По наблю-
дениям аналитиков Knight Frank, 
по итогам первого квартала доля сде-
лок, предполагавших пересмотр 
коммерческих условий, достигла 
24% от их общего объема. По итогам 
года возможно увеличение этого по-
казателя до 40–50%. Старший дирек-
тор отдела офисных помещений 
CBRE Елена Денисова вспоминает, 
что именно рост пересмотра ком-
мерческих условий и отказ аренда-

торов от избытка площадей был 
драйвером роста сделок на офисном 
рынке во время кризиса 2008 года. 
Похожей была картина в 2014 году. 
«Сейчас избыток площадей может 
наблюдаться у компаний, которые 
будут значительно сокращать 
штат,— рассуждает госпожа Денисо-
ва.— Этот сценарий возможен, если 
текущая ситуация с распростране-
нием коронавируса и ограничитель-
ных мер продлится больше двух ме-
сяцев». Руководитель департамента 
офисной недвижимости Cush-
man & Wakefield Наталья Никитина 
ждет краткосрочной активизации 
спроса в сегменте коворкингов.

Директор департамента офисной 
недвижимости Knight Frank Мария 
Зимина предполагает, что в текущих 
условиях выходить на рынок будут 
в основном проекты, построенные 
по схеме полного или частичного 
built-to-suit (для конкретного заказ-
чика), либо те, на площади которых 
еще до ввода заключались договоры 
аренды или купли-продажи. Елена 
Денисова также ждет сохранения 
тенденции частичного или полного 
заполнения объектов к моменту 
их ввода в эксплуатацию. Неактивно 
будут начинаться новые проекты. 
Наталья Никитина предполагает, что 
карантинные меры приведут рынок 
в состояние инвестиционной паузы 
на два-три месяца. На этом фоне, 
по ее оценкам, объем нового строи-
тельства может составить 1,7 млн 
кв. м — это на 20% ниже прогноза, 
сформулированного в начале года.

Александра Мерцалова

Офисные площади  
опустели
Девелоперам не хватает арендаторов

Директор по продажам в СНГ 
компании BetGames.TV (европей-
ский производитель контента для 
игровой индустрии) Юрий Михай-
лов говорит, что количество запро-
сов на продукт компании для он-
лайн-казино за последнее время 
выросло на 50%, поскольку в стра-
нах, где они легальны, за послед-
ние два месяца появилось около 30 
новых участников рынка. Трафик 
онлайн-казино, по его данным, на 
фоне карантинных мероприятий в 
мире вырос на 20–25%, количество 

ставок увеличилось вдвое, а сред-
ний размер их снижается.

Эту динамику господин Михайлов 
связывает с закрытием в России игор-
ных зон и проблемами онлайн-букме-
керов от сворачивания спортивных 
событий. «Новые пользователи в он-
лайн-казино стали приходить еще в 
самом начале пандемии, когда закры-
лось Макао. В Грузии некоторые отели 
при казино превратили в госпитали. 
Одним из последних закрылся 
Минск. Клиенты игорных зон привы-
кли делать ставки, и в условиях каран-
тина азарт толкает их перейти на он-
лайн-формат»,— резюмирует он. В 

России игорных зон четыре: в Примо-
рье, Сочи, Калининградской области 
и на Алтае, все они приостановили ра-
боту с конца марта, но спад трафика 
начался еще раньше (см. блицинтер-
вью). А из-за сокращения спортивных 
мероприятий падение спроса ощути-
ли и букмекеры („Ъ“ сообщал об этом 
16 марта). Основатель портала «Рей-
тинг букмекеров» Паруйр Шахбазян 
уверен, что среди новых посетителей 
нелегальных онлайн-казино множе-
ство клиентов легальных букмекер-
ских контор, которым сейчас не на 
что ставить, а развлечься хочется.

Валерия Лебедева

Букмекеры ставят на Белоруссию

В условиях пандемии COVID-19 
и самоизоляции пищевые ком-
пании хотят расширить возмож-
ности электронного документо-
оборота (ЭДО). Поставщики про-
сят власти разрешить предостав-
лять ветеринарные сертифика-
ты только в электронном виде 
и перевести на такой формат 
часть коммуникации с торговы-
ми сетями. Спешка в этой сфере 
ставит под угрозу безопасность, 
а весь процесс требует иногда не-
оправданных в условиях кризи-
са финансовых и временных за-
трат, предупреждают некоторые 
участники рынка. 

О необходимости развития ЭДО 
или отмены обязательных требова-
ний к наличию оригинальных доку-
ментов в ряде случаев исполнитель-
ный директор «Руспродсоюза» Дмит-
рий Востриков сообщил вице-премье-
ру Дмитрию Чернышенко. Копия об-
ращения есть у „Ъ“. Как отмечается 
в письме, сегодня в пищевых компа-
ниях на рабочих местах находятся 
только сотрудники, для которых это 
необходимое условие исполнения 
обязанностей, а другие службы пере-
ведены на удаленный режим. 
Но их полная работа вне офиса невоз-
можна без «срочного решения» ряда 
вопросов, пишет господин Востриков.

Так, в «Руспродсоюзе» предлагают 
запретить требовать бумажные копии 
электронных ветеринарных сертифи-
катов системы Россельхознадзора 
«Меркурий» при приемке товара. В са-
мом Россельхознадзоре говорят, что та-
кой необходимости нет. Но, как пояс-
няет источник „Ъ“ на рынке, для про-
верки груза требуется код, который 
иногда проще предоставить на бумаге, 
чем искать электронную версию, пото-
му часть торговых сетей просит иметь 
документ в бумажном виде. 

«Руспродсоюз» также хочет переве-
сти в ЭДО документы, которые ис-
пользуются для работы с контраген-

тами: договоры поставки, протоколы 
разногласий и пр. Кроме того, пред-
лагается отменить контроль путевых 
бумажных документов, а также сде-
лать электронным процесс получе-
ния справок из налоговой и отправ-
ки документов в органы исполни-
тельной власти. Перевод этих процес-

сов в электронный режим снизит рас-
ходы на бумажные документы 
и исключит необходимость вывода 
на работу большого числа сотрудни-
ков, что благоприятно скажется 
на борьбе с пандемией, говорит зам-
пред правления «Руспродсоюза» 
Дмитрий Леонов. Кроме того, это по-
зволит усовершенствовать работу 
с контрагентами в будущем, добавля-
ет он. В пресс-службе правительства 
на вопросы „Ъ“ не ответили. 

Но региональный вице-президент 
по корпоративным отношениям 
в России и СНГ Danone Марина Бала-
банова отмечает, что ускоренное вне-
дрение ЭДО неизбежно связано 
со сложными процессами в тех ком-
паниях, где его ранее не было, что 
временно парализует их деятель-

ность. Внедрение системы с нуля в ав-
ральном режиме может быть опасно: 
вопросы защищенности в таких слу-
чаях всегда неприоритетные, добав-
ляет руководитель отдела аналитики 
«Серчинформ» (разработчик средств 
информационной безопасности) 
Алексей Парфентьев. Личный ком-
пьютер, к примеру, должен иметь тер-
минальный доступ в корпоративную 
инфраструктуру, а у каналов переме-
щения информации должна быть 
криптозащита, говорит он.

Заместитель гендиректора УК «Да-
мате» Андрей Григоращенко говорит, 
что в компании большинство процес-
сов уже идут в ЭДО. При этом, отмеча-
ет он, при транспортировке продук-
тов не всегда есть доступ к электрон-
ным документам, поэтому полно-
стью от бумаг избавиться нельзя. 
В PepsiCo также говорят, что подписа-
ние договоров идет удаленно, а обме-
няться бумажными вариантами мож-
но после снятия ограничений. Лю-
бые принудительные нормативные 
изменения в этой сфере при этом 
должны внедряться с большой осто-
рожностью, указывают там.

В Ассоциации компаний рознич-
ной торговли (АКОРТ) согласны, что 
перевод упомянутой документации 
в электронную форму позволит уско-
рить работу, но это потребует времени 
и больших финансовых затрат. Дмит-
рий Востриков в письме господину 
Чернышенко также говорит о высокой 
стоимости ЭДО и просит субсидиро-
вать расходы на подключение и обслу-
живание системы. Заместитель генди-
ректора SAP CIS Юрий Бондарь отмеча-
ет, что субсидии обычно предполагают 
инвестиции и затем возврат средств 
путем налоговых или иных льгот, а это 
«достаточно долгий путь». Процесс тре-
бует серьезной госпрограммы и не-
скольких лет, а в сложившихся услови-
ях это одни из самых дефицитных ре-
сурсов, заключают в АКОРТ.

Анатолий Костырев

Еду избавляют от бумаги
Поставщики продуктов просят облегчить  
электронный документооборот

В Tele2 напомнили, что в проек-
тах с обезличенными данными опре-
делить отдельных абонентов невоз-
можно.

С 3 марта в Москве уже начала ра-
ботать система мониторинга боль-
ных коронавирусом на основе геоло-
кационных данных сотовых опера-
торов. Для этого больному нужно 
скачать специальное приложение 
или получить устройство с ним 
от властей. Оптимальным вариан-
том может быть внедрение монито-
ринга турпотока на базе уже имею-
щейся системы, считает руководи-
тель группы поддержки продаж сете-
вых решений «Инфосистемы Джет» 

Дмитрий Каросанидзе. «Также необ-
ходимо проработать оперативную 
выгрузку данных о вновь прибыв-
ших туристах как из баз операторов, 
так и Минтуризма и погранслуж-
бы»,— добавляет он.

Агрегированные геолокацион-
ные данные давно и эффективно за-
купают у операторов связи многие 
компании розничного и банковско-
го сегмента для определения наибо-
лее успешного местоположения ма-
газина или отделения, отмечает ди-
ректор практики по работе с теле-
ком- и IT-компаниями PwC Кирилл 
Морозов. «Если данные будут соби-
раться и передаваться обезличенно, 
прав пользователей это не нару-
шит»,— отмечает он.

Такие технологии уже позволяют 
госорганам анализировать потоки 
людей в городе, чтобы принимать ре-
шения о развитии инфраструктуры, 
напоминает советник юридической 
группы «Яковлев и партнеры» Анна 
Никитова. «Но точечное отслежива-
ние граждан исключает обезличива-
ние таких сведений. А предоставле-
ние третьим лицам сведений об або-
нентах может осуществляться только 
с их согласия»,— отмечает она. Поэто-
му внедрение системы, вероятно, бу-
дет сопровождаться новыми распоря-
жениями властей, полагает эксперт, 
при этом важно будет предусмотреть 
их соответствие европейскому регла-
менту по защите данных (GDPR).

Юлия Тишина

Большой тур  
следит за тобой

Б Л И Ц И Н Т Е Р В Ь Ю « Б И З Н Е С  Н Е  С Л Ы Ш И Т  О Т  В Л А С Т И  Т О Г О ,  Ч Е Г О  Х О Т Е Л О С Ь  Б Ы »

Легальные казино ощутили спад 
 посетителей еще до официального 
закрытия и из-за пандемии готовятся 
к падению выручки в два раза по ито-
гам 2020 года, рассказал „Ъ“ дирек-
тор по развитию игорной зоны «Крас-
ная Поляна» Дмитрий Анфиногенов.

— Как давно ваши заведения не ра-
ботают?
— Мы закрыты по распоряжению  главного 
санитарного врача Краснодарского края 
с 26 марта, как и все развлекательные заве-
дения. У нас продолжает работать небольшая 
команда, которая поддерживает все в надле-
жащем состоянии.
— Когда начали замечать падение 
 числа посетителей?
— Еще с января. Сначала закрыли авиасооб-
щение с Китаем, что привело к 30-процент-
ному падению. В феврале начал падать пас-
сажиропоток из Израиля, в результате мы 
потеряли 50% от всего иностранного потока. 
С 16 марта начали закрывать Европу, и мы 
полностью лишились иностранных гостей. 
Параллельно у нас в стране были введены 
ограничения на проведение крупных меро-
приятий, и мы отменили все покерные турни-
ры, концерты, бои смешанных единоборств. 
Все это привело к сокращению и внутренне-
го туризма.
— Как можете оценить снижение 
 выручки?
— Падение оказалось колоссальным, если 
сравнивать с прошлогодним показателем. 
Заведения игорной зоны пришлось полно-
стью закрыть, в последнюю неделю марта мы 
упали ровно до нуля, в итоге понесли сущест-
венные финансовые потери.
— Какие расходы и как удалось 
 сократить?

— Основная часть сотрудников была от-
правлена во временные отпуска. С кем-то 
были заключены дополнительные соглаше-
ния о переводе на удаленный режим рабо-
ты. При этом размер оплаты труда был сни-
жен соразмерно уменьшению объема работ. 
Нам удалось договориться с арендодате-
лями, в домах которых проживает большое 
количество наших сотрудников, о предо-
ставлении льготного периода. Также были 
проведены переговоры с поставщиками об 
отсрочке платежей, а все имеющиеся сред-
ства направили на поддержание команды.
— Есть ли вероятность того, что от-
сутствие выручки вынудит вас уйти 
с рынка, продать бизнес?
— Нет никакого сомнения, что мы сно-
ва  откроемся. Задачи уйти с рынка и про-
дать бизнес не стоит. Запас прочности 
на этот случай у нас есть. Есть рассроч-
ки по заемным платежам и кредитным обя-
зательствам, а дальше многое зависит от 
того, какую политику выберет государст-

во. Если будут выбраны меры поддержки, 
при которых не будет срочных требова-
ний по выплате кредитных обязательств, то 
бизнес сможет восстановиться уже до кон-
ца этого года. С учетом развития ситуации, 
 сокращения платежеспособности населе-
ния,  вероятного перераспределения рас-
ходов, сокращения иностранного туриз-
ма к концу 2020 года мы планируем выйти 
на  50% от показателей прошлого года.
— Какие-то меры поддержки от госу-
дарства на вас уже распространяются 
и какие еще нужны, чтобы рынок со-
хранился?
— Уже действуют каникулы по уплате нало-
га на игорное оборудование. Мы надеемся, 
что  со стороны правительства будет принят 
целый ряд мер. Но пока бизнес не слышит 
от  власти того, чего хотелось бы, а имен-
но перечня конкретных мер: введения безви-
зового режима (электронных виз), снижения 
бюрократии при организации авиарейсов, 
снижения ставок выплат в Фонд социально-
го страхования до 15%. Возможно, мы обра-
тимся к региону с просьбой вернуть размер 
налога на игорное оборудование до по-
вышения, которое произошло год назад. 
 Особенно это касается крупного бизнеса. 
Мы запросили все виды поддержки, но от-
вета пока не получили.

Также важно восстановить международ-
ный туристический поток, который упал до 
нуля. В игорной зоне он был близок к от-
метке 30% от общего числа гостей. И что-
бы выйти на этот показатель, нам пришлось 
потратить целых три года. Теперь за полго-
да восстановить его не получится. Надеюсь, 
к июню ситуация в мире изменится и появит-
ся возможность возобновить работу по всем 
направлениям.

Интервью взяла Валерия Лебедева

Пока мы не вступили в эту 
воду (введение электронного 
документооборота.— „Ъ“), 

мы не можем до конца 
в юридическом отношении 
ответить на все вопросы

— Максим Топилин,
экс-глава Минтруда,  

сентябрь 2019 года, ТАСС
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Большой театр России — самый 
важный по статусу и многолюд-
ный по штатному расписанию 
театр страны — закрыт на не-
определенный срок, как и все 
остальные культурные учрежде-
ния. На работу ходят лишь те 
сотрудники, которые отвечают 
за функционирование комплек-
са зданий театра, и немногие 
представители администра-
ции во главе генеральным ди-
ректором театра Владимиром 
Уриным. О проблемах, возник-
ших в связи с эпидемией коро-
навируса, об отмененных пре-
мьерах сезона, о финансовых 
потерях, о конкуренции живо-
го спектакля с онлайн-трансля-
цией Владимира Урина расспро-
сила Татьяна Кузнецова.

— Что сейчас делает гендиректор 
закрытого театра?
— Все равно работает, поскольку по-
являются все новые документы — из 
Министерства культуры, из прави-
тельства. Они касаются конкретной 
ситуации: сначала был объявлен 
один срок самоизоляции, сейчас — 
другой, надо сделать выводы…
— Наверное, вы обдумываете не
сколько сценариев развития со
бытий. Можете назвать самый оп
тимистичный и самый пессими
стичный?
— Я очень надеюсь, что мы начнем 
работать с нового сезона. Это опти-
мистичный сценарий. Судя по тому, 
как развивается ситуация, я почти 
уверен, что до конца июня или даже 
июля спектакли невозможны.
— Тогда каков же пессимис
тичный?
— Не хочу говорить. Потому что, 
если мы не откроемся в сентябре, да-
же предугадать страшно, что может 
быть — вплоть до разрушения теа-
тра. Не здания, конечно.
— Обычно в апреле—мае все ци
вилизованные театры объявляют 
программу на следующий сезон. 
Чем вы хотели удивлять в следую
щем сезоне?
— Планы-то у нас сформированы не 
только на следующий, на три сезо-
на вперед. Но сейчас я не могу даже 
сказать, когда мы сможем выпустить 
премьеры этого сезона: фактически 
сорваны три из них, а если считать 
Камерную сцену, то пять. В Большом 
это программа одноактных балетов, 
балет «Мастер и Маргарита» и опе-
ра «Дон Жуан» Моцарта — к репети-
циям должны были приступить 22 
апреля, но я почти на 100% уверен, 
что не приступим.
— Может, забыть и сразу присту
пить к новым постановкам?
— Это невозможно хотя бы по той 
простой причине, что процесс вы-
пуска этих спектаклей уже запу-
щен. Одноактные балеты практиче-
ски доведены до премьеры. Прошли 
первые постановочные репетиции 
«Мастера и Маргариты», уже сдела-
на большая часть костюмов и деко-
раций. Затрачены большие день-
ги на изготовление декораций для 
«Дон Жуана». Поэтому мы все равно 
должны будем их показать. Но кому 
отдадим предпочтение? Новым ли 
премьерам, которые обозначены на 
следующий сезон, или премьерам, 
которые мы не сумели выпустить? 
Это будет зависеть от графика по-
становщиков, от занятости пригла-
шенных артистов. Скажем, Дон Жуа-
на у нас должен был петь Ильдар Аб-
дразаков. Теперь надо понять, когда 
он свободен в следующем сезоне. И 
только когда наступит день Х — то 

есть день отмены ограничений, свя-
занных с эпидемией, лишь тогда мы 
сможем называть какие-то даты вы-
пуска спектаклей.
— Но раз уж вы все равно их выпу
стите, может, расскажете, что нас 
ожидает в счастливом будущем?
— Еще раз повторяю: не хочу анон-
сировать то, что может не состоять-
ся. Эпидемия захватила не только 
Россию — все без исключения наши 
коллеги в мире находятся в такой же 
ситуации. Их планы точно так же на 
сегодняшний день абсолютно непо-
нятны. Ну вот чтобы вы понимали: 
театр Metropolitan Opera не просто 
закрыт, его труппа вообще распу-
щена. Оркестр, хор, постановочная 
часть ушли на улицу, все контракты 
аннулированы. Остались только те, 
кто обслуживает здание театра.
— А как же совместные проекты 
Большого театра и Met?
— Я буквально неделю назад полу-
чил письмо от генерального дирек-
тора Metropolitan Питера Гелба, он 
пишет: «Дорогой Владимир, изви-
ни, не знаю, как у тебя будут скла-

дываться планы, но, к сожалению, 
в тот срок, который мы планирова-
ли, нашу совместную „Аиду“ мы вы-
пустить не сможем. Я не возражаю, 
чтобы ты выпустил этот спектакль 
первым».
— Так у вас же еще намечены «Са
ломея» и «Лоэнгрин»?
— Да, но «Саломею» и «Лоэнгрина» 
мы должны были выпустить пер-
выми, а уж потом они перешли бы 
в Met. А вот «Аиду» первыми выпу-
скали они.
— Значит, теперь премьеры всех 
трех опер пройдут в Большом?
— Сначала будут выпущены «Сало-
мея» и «Лоэнгрин» — надеюсь, в фев-
рале 2021 года. Потом, может быть, 
«Аида». Но, повторяю, об этом мож-
но говорить, только когда закончит-
ся эпидемия.
— А вы согласовываете планы и 
усилия с директорами мировых 
театров?
— Конечно. Не только с директора-
ми, с агентами, продюсерами — со 
всеми. Вот на сегодняшний день у 
нас не состоялись гастроли опер-

ной труппы в Тулузе и Париже — это 
март. С 31 мая мы должны были ле-
теть с балетом в Вашингтон и Чика-
го, но это тоже отменилось. Теперь 
под вопросом и ноябрьские гастро-
ли балета в Японии — японцы же 
отменили Олимпиаду, непонятно, 
как у них будет развиваться ситуа-
ция дальше. Естественно, французы, 
американцы звонят, пишут: можно 
ли перенести отмененные гастроли, 
на какие месяцы? А кто сейчас может 
это предсказать?
— Учитывая гигантские финан
совые потери, хватит ли у им
пресарио денег, чтобы провес
ти эти гастроли, когда откроют
ся границы?
— Абсолютно правильный вопрос. 
То, что мы раньше спокойно плани-
ровали, может быть отменено про-
сто из-за невозможности профи-
нансировать те или иные гастроли. 
И я не исключаю, что коронавирус 
очень серьезно изменит мировые 
цены на театральную продукцию и 
ту гонорарную часть, которая сложи-
лась сегодня на театральном рынке. 
Почти уверен, что мировые театры 
не в состоянии будут платить такие 
гонорары, как в 2019 году.
— И Большой театр тоже будет вы
нужден снизить цены на билеты.
— Не исключен такой вариант. Ду-
маю, что и в Москве будет соответ-
ствующая корректировка цен. Мы 
должны понять, что после откры-
тия театра люди вряд ли смогут по-
купать билеты по той цене, которая 
была прежде.
— А ведь Большому еще прихо
дится возвращать зрителям день
ги за билеты.

— У нас около 70–80% билетов по-
купается через интернет. С этим ни-
каких проблем: людям возвращают 
деньги на карточки в течение месяца 
со дня отмененного спектакля. Тем, 
кто покупал билеты через интернет, 
даже не нужно обращаться с запро-
сом. А вот что касается билетов, ку-
пленных в кассе, тут сложнее: кас-
сы у нас сейчас просто физически за-
крыты. Деньги за эти билеты будем 
возвращать после того, как кончит-
ся карантин.
— А зарплату сотрудникам плати
те? Сколько их у вас, кстати?
— 3,4 тыс. человек. За март мы зар-
платы выплатили полностью, потому 
что театр работал практически весь 
март, до 15-го показывали спектакли, 
до 25-го репетировали. А вот как бу-
дет складываться заработная плата в 

апреле, мае, июне, зависит от того, 
какой принцип возврата выпадаю-
щих доходов определит государство.
— В какую сумму обходится Боль
шому день простоя?
— Это можно подсчитать арифме-
тически. В прошлом году мы зара-
ботали от продажи билетов 2 млрд 
700 млн, поделите на число рабо-
чих дней… Получается около 9 млн 
в день.
— А должен ли театр возвращать 
деньги за неосуществленные по
становки? Спонсорам или госу
дарству?
— Мы практически не делаем спек-
такли за счет спонсоров. Спонсор-
ские деньги мы используем лишь 
как часть бюджета в той или иной по-
становке, в основном это касается го-
норарных выплат постановщикам и 
артистам. К тому же, как я уже гово-
рил, мы не собираемся ничего отме-
нять. На постановочные расходы по-
трачены и государственные, и спон-
сорские, и внебюджетные деньги, 
которые зарабатывает сам театр, по-
этому эти спектакли мы в любом слу-
чае будем выпускать.

— Ваши оперные солисты с миро
выми именами сейчас в Москве 
или застряли за границей?
— Почти все в Москве, к счастью. 
Игорь Головатенко, Эльчин Азизов, 
Динара Алиева, Анна Аглатова, Анна 
Нечаева, Агунда Кулаева — могу дол-
го перечислять.
— Оперные артисты всетаки мо
гут поддерживать форму при са
моизоляции. А что делать балет
ным? Организованы ли какиени
будь занятия онлайн? Так сдела
ли в КовентГардене, чтобы люди 
чувствовали, что о них заботятся, 
чтобы понимали, что они все еще 
труппа…
— Нет. Каждый поддерживает форму 
у себя дома как может. Не представ-
ляю, как это можно сделать даже тех-
нически: в балетной труппе же 250 
человек!
— К тому же дома нельзя ни пры
гать, ни вертеться, ни пуантами 
заниматься.
— Вот! И к чему тогда эти занятия он-
лайн? Для показухи? Сами себе про-
тиворечите.
— Но ведь до открытия сезона в 
сентябре артисты балета просидят 
без тренажа почти полгода. Как ду
маете, сколько времени им потре
буется, чтобы войти в форму?
— Считаю, как минимум месяц. Но 
неужели вы думаете, что, когда мы 
объявим продажу билетов, люди тут 
же кинутся их покупать? Необходи-
мо время, чтобы зрители вернулись 
в театр — и не только по экономиче-
ским, но и по психологическим при-
чинам. Эта эпидемия, на мой взгляд, 
многое изменит во взаимоотноше-
ниях между театром и зрителем.

— Сейчас театры всего мира 
энергично продвигают показы 
своих спектаклей онлайн. Боль
шой тоже открыл онлайнсезон 
на своем сайте — начал трансли
ровать записи своих репертуар
ных балетов и опер. Не боитесь, 
что люди привыкнут смотреть 
спектакли дома и не захотят по
том ходить в театр?
— Уверен абсолютно, что те, кто зло-
употребляют этими показами, устра-
ивая их практически после каждой 
премьеры, теряют зрителей. Транс-
ляции, имеющие свои плюсы, не 
имеют главного — той эмоции, той 
магии, которая возникает между ар-
тистами и зрителями в живом зале. 
Так что нет, не боюсь.
— А кто злоупотребляет? Ковент
Гарден?

— С моей точки зрения, в определен-
ной степени да.
— Но ведь Большой театр тоже 
устраивает много показов в кино
театрах?
— Обратите внимание, мы не пока-
зываем премьеры.
— Как? Только что транслировали 
премьеру «Жизели». «Этюды» по
казывали с премьеры, еще совсем 
сырыми.
— Сейчас «Садко» транслировали с 
премьеры. Да-да. Но если посмотреть 
соотношение всего репертуара Боль-
шого и трансляций, то, я бы сказал, 
это скорее исключение, чем прави-
ло. А если возвращаться к вопросу 
об опасности трансляций, то да, она 
есть. Мне кажется, показывать спек-
такли надо разумно и осторожно, 
поддерживая в мире интерес к сво-
им постановкам, но не выдавая на-
гора всю продукцию и не подменяя 
этим возможность зрителю самому 
прийти в театр и познакомиться со 
спектаклем вживую.
— А почему вообще театры кину
лись выкладывать свои золотые 
запасы? Есть ли тут какаято стра
тегия или просто гуманитарная 
миссия?
— Нет никакой стратегии. Надо по-
нимать, что на самом деле это ди-
ко сложный вопрос, потому что он 
в первую очередь связан с правами 
на спектакли. Мы на определенное 
время даем пользоваться этими пра-
вами тем компаниям, которые сни-
мали эти постановки. И сейчас бы-
ли вынуждены обратиться к ним за 
разрешением в ситуации карантина 
показать спектакли бесплатно на на-
шей платформе. И они из солидарно-
сти пошли нам навстречу.
— Я не имела в виду Большой, 
трансляции сейчас показыва
ют все.
— В обычной жизни вне эпидемии 
— это прежде всего стремление за-
фиксировать постановку. Ведь мно-
гие театры работают по системе 
stagione: спектакли после несколь-
ких показов исчезают с афиши, съем-
ки и трансляции — это попытка оста-
вить о них память. А мы репертуар-
ный театр и стараемся, чтобы спекта-
кли у нас шли многие годы. Зачем же 
нам их широко показывать? Что ка-
сается сегодняшней ситуации, то бес-
платные трансляции — это, конечно, 
абсолютно гуманистический жест. 
Ведь, повторяю, после открытия нам 
предстоит очень непростой процесс 
возвращения в театр зрителей.
— И что предпримет Большой те
атр в этом отношении?
— Попытаемся спланировать как 
можно больше премьер. Выпущен-
ные одна за другой, они могут очень 
серьезно привлечь зрительское 
внимание.
— Но публикато захочет каких
нибудь «Спартаков» и «Спящих 
красавиц»?
— Вы правы, в данном случае рабо-
тает бренд, но на самом деле все не 
совсем так. Согласно исследовани-
ям, когда в театре появляется премь-
ера, интерес к текущему репертуару 
возрастает приблизительно на 30–
35%. Регулярность премьер, их ча-
стота поддерживают интерес к теа-
тру в целом. А «Спящая…» — это дру-
гая проблема, не экономическая. Тут 
проблема в балансе между класси-
кой, которая держит труппу в форме 
и на которой базируется наша шко-
ла, и показом того, что сегодня есть 
у нас в мире нового. Если вы зрителя 
к этому приучили, каждая премьера 
непременно вызовет интерес.
— Значит, стратегия театра по 
привлечению зрителей в том, 
чтобы в следующем сезоне пока
зать как можно больше премьер в 
первые месяцы?
— По крайней мере постараться.

«Эпидемия многое изменит  
во взаимоотношениях между театром и зрителем»
Генеральный директор Большого театра об убытках и вызовах

культура / первые лица
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Д О С Ь Е Б О Л Ь Ш О Й  Т Е А Т Р

Государственный академический Большой театр (ГАБТ) России основан 28 марта 1776 года. 
Является федеральным государственным бюджетным учреждением культуры. Указом прези-
дента от 1991 года отнесен к «особо ценным объектам национального наследия, являющимся 
достоянием народов России». Ежегодно ГАБТ посещает более 700 тыс. зрителей. В театре 
работают балетная, оперная труппы и оркестр — всего более 1,1 тыс. человек. Генеральный 
директор назначается правительством России по представлению Минкульта сроком на пять 
лет. В 2002 году в преддверии реконструкции основного здания театр получил Новую сцену. 
Реконструкция велась с июля 2005 года по октябрь 2011 года и обошлась, по данным Счет-
ной палаты, в 35,4 млрд руб.

Л И Ч Н О Е  Д Е Л О У Р И Н  В Л А Д И М И Р  Г Е О Р Г И Е В И Ч

Родился 19 марта 1947 года в Кирове. В 1971 году окончил режиссерский факультет Ле-
нинградского государственного института культуры, в 1985-м — театроведческий факультет 
Государственного института театрального искусства (ГИТИС-РАТИ). В 1973 году возглавил 
Кировский театр юного зрителя. В 1987–1996 годах дважды избирался секретарем правления 
Союза театральных деятелей России. С 1995 года — генеральный директор Московского 
академического музыкального театра имени Станиславского и Немировича-Данченко. Заве-
дующий кафедрой менеджмента и экономики исполнительских искусств Школы-студии МХАТ, 
профессор. 9 июля 2013 года назначен генеральным директором Большого театра.

Если мы не откроемся в сентябре,  
даже предугадать страшно, что может быть — 
вплоть до разрушения театра.  
Не здания, конечно
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